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librairies Claire Afrique et Daniel Brottier à Thiès.
Sinon, commandez-les au 77 680 93 07 ou par mail
à  armelduteil@hotmail.fr,  en  précisant  votre  nom,
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  Introduction

Ce livre nous présente les commentaires des temps
de l’Avent et de Noël, pour tous les dimanches (les
trois années A, B et C). Ces commentaires veulent
nous aider, à rencontrer véritablement Jésus dans sa
Parole,  pour  en  vivre  dans  toute  notre  vie.  Ils
cherchent à nous aider, à vivre notre foi d’une façon
nouvelle.  Car  Dieu  fait  sans  cesse  des  choses
nouvelles. Et nous appelle à vivre d’une vie nouvelle
(Apocalypse 3,12 ; 21,2-5)

Le temps de l’Avent

C’est  le  début  de  l’année  liturgique  (l’année
religieuse  chrétienne).  C’est  le  temps  de   nous
préparer à la naissance de Jésus, à Noël. Le premier
dimanche de l’Avent nous montre, où nous allons :
nous attendons Jésus, qui viendra à la fin des temps,
pour terminer l’histoire des hommes. Et pour nous
conduire tous au ciel, pour une vie de bonheur qui ne
finira pas, auprès de Dieu notre Père.

Les  deuxièmes  et  troisièmes  dimanches  nous
présentent Jean Baptiste. Il nous appelle à accueillir
Jésus. Il nous montre comment changer notre cœur
et notre vie, pour cela.
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Les quatrièmes dimanches  nous présentent Joseph,
Élisabeth  et  Marie,  et  nous  préparent  plus
directement à la naissance de Jésus. Jésus est venu
autrefois  sur la  terre.  L’Église  nous rappelle,  qu’Il
vient  encore  chaque  jour  parmi  nous.  Et  qu’Il
reviendra à la fin des temps. Comment Jésus vient-il
parmi nous ? Par son Esprit Saint, dans la prière et
par les sacrements, par sa Parole que nous méditons
personnellement  et  que  nous  partageons  en
communauté. Il vient aussi à nous dans chacun de
nos  frères  et  de nos  sœurs  (voir  l’introduction  de
l’année  B).  Jésus  est  présent  et  Il  agit  dans  notre
monde. Á nous de Le reconnaître et de L’accueillir,
dans notre vie de tous les jours. 



Enraciner l’Evangile jour après
jour

Comme  le  disait  Jésus  lui-même  :  « Celui  qui
accueille un enfant, c’est Moi qu’il accueille » (Mat
18,5). Et aussi « Tout ce que vous faites au plus petit
des  hommes qui  sont  mes frères,  c’est  à  Moi que
vous le faites » (Matthieu 25, 40).

Le temps de Noël

C’est le temps, où nous fêtons la naissance de Jésus,
la Lumière du monde. C’est pour cela, que la date du
25 décembre a été choisie. C’est le jour du solstice
d’hiver,  c’est-à-dire  le  moment,  où  les  jours
recommencent à devenir plus longs. C’était  la fête
païenne « du soleil,  toujours vainqueur », chez les
romains.  Cette  fête  nous  appelle  à  laisser  nos
habitudes païennes, pour nous laisser éclairer par la
lumière de Jésus, « le Soleil de Justice », dans toute
notre vie.

La fête de Noël est la fête de la joie et de la paix. La
joie spécialement pour les enfants et les petits. Mais
aussi pour les pauvres. Á la suite de la naissance de
Jésus, qui est né pauvre dans une étable. Et  qui a été
reconnu  par  des  bergers,  les  petits  de  la  société.
C’est aussi la fête de la paix pour tous les peuples,
comme le chantent les anges : « Paix sur la terre aux
hommes  que  Dieu  aime  ».  Jésus  est  vraiment  le
Sauveur du monde, qui vient nous faire entrer dans
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le Royaume de Dieu. Jésus Fils de Dieu, s’est fait
homme. Pour que nous les hommes, nous devenions
enfants de Dieu.

 Après la naissance de Jésus, nous fêtons Marie sa
Mère  (1°  janvier),  la  Famille  Sainte,  les  Saints
Innocents,  et  l’Épiphanie  où  Jésus  s’est  montré,
comme le Sauveur de tous les peuples. Ce ne sont
pas  seulement  des  souvenirs  de ce  qui  s’est  passé
autrefois. C’est un appel à vivre totalement notre foi,
aujourd’hui,  comme  des  vrais  enfants  de  Dieu :
personnellement,  en  communauté  chrétienne,  mais
aussi avec tous les hommes, de toutes les langues et
de toutes les religions.

Figure 1 : crèche africaine
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RAPPEL     :  Vous  pouvez  lire  les
commentaires des Evangiles de chaque
jour  de  la  semaine  dans  mon  blog     :
www.armelduteilsenegal.blogspot.com.

Pour plus de renseignements, voir mon
site    http://armel.duteil.free.fr  .  Taper  «
Avent"  et  "Noel"  dans  le  cadre     :
recherche sur le site, en haut à gauche. 
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Commentaires des Évangiles de l’Avent et du temps
de Noël, année A

Temps de l’Avent – Année A

1° dimanche de l’Avent  A (Mat 24,37-44)

Jésus parle à ses disciples de son retour sur la terre

La venue du Fils de l’homme ressemblera, à ce qui
s’est  passé  au  moment  de  Noé.  Á  ce  moment  là,
avant  le  déluge,  on  mangeait,  on  buvait,  on  se
mariait.  Jusqu’au jour, où Noé est  entré dans son
bateau. Les gens ne se doutaient de rien, jusqu’à ce
que les eaux les recouvrent. Ce sera la même chose,
pour le retour du Fils  de l’homme. Deux hommes
seront au champ : on prendra l’un,  et  on laissera
l’autre.  Deux  femmes  seront  entrain  de  piler :  on
prendra une, et on laissera l’autre. Par conséquent,
veillez ! Car vous ne connaissez pas le jour, où votre
Seigneur viendra. Vous le savez bien, si le maître de
la maison savait, à quelle heure de la nuit le voleur
va venir, il resterait réveillé. Et il ne le laisserait pas
percer le mur de sa maison. Tenez-vous prêts,-vous
aussi ! Car c’est à l’heure où vous n’y pensez pas,
que le Fils de l’homme viendra.

« Seigneur garde nous prêts, pour la venue de ton
Règne » !
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Figure 2: arche de Noé

JESUS nous dit avec force,  soyez prêts !  Bien sûr,
nous continuons à vivre, à manger, à travailler, et à
nous marier. Mais tout cela, nous le vivons avec le
Seigneur. Comme le dit Saint Paul : »  dans tout ce
que vous faites, dans tout ce que vous dites, agissez
au  nom  du  Seigneur  JESUS  CHRIST.  En  disant
merci par LUI, Á DIEU LE PERE » (Col 3,17). Et
pas comme les gens du temps de Noé, qui pensaient
seulement à manger et  à se marier. Et qui  avaient
oublié le chemin de Dieu. Comme cela arrive encore
aujourd’hui.
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Si nous vivons dans la prière et dans l’Amour, nous
serons unis à JESUS, dans tout ce que nous faisons.
Et  alors,  nous  serons  avec  LUI  aussi,  à  la  fin  du
monde. Comme Noé est entré dans le bateau pour
être  sauvé,  nous  entrerons  dans  le  Royaume de
DIEU, tous ensemble. Pas seulement les chrétiens,
mais  tous  les  hommes  qui  font  le  bien.  Car  nous
attendons  « des  cieux  nouveaux  et  une  terre
nouvelle, où il y aura la justice » (2° Pierre 3,13). Le
temps de l’Avent,  c’est  justement pour travailler  à
cela.

Quand Noé est entré dans son bateau, il a fait entrer
toutes  les  races  d’animaux  avec  lui.  JESUS  ne
viendra  pas  seulement  nous  sauver,  IL  viendra
sauver toute la création : les hommes, mais aussi
les plantes et les animaux. Il viendra créer une terre
nouvelle.  C’est  pour  cela  que  nous  respectons  la
création  (les  plantes  et  les  animaux),  et  que  nous
prenons soin de la terre,  que Dieu nous a donnée.
Car  Dieu  sauvera   la  terre,  avec  tout  ce  qu’elle
contient  «le  jour  où  le  Fils  de  l’Homme
viendra » (Le Fils de l’Homme, c’est Jésus : le Fils
de Dieu fait Homme).

-« 2 femmes pilleront le riz ensemble : on prendra
une, et on laissera l’autre ». C’est à chacun de vivre
sa  vie  avec  le  CHRIST. Personne  ne  pourra  nous
sauver à notre place. « Deux personnes seront aux
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champs :  l’une  sera  sauvée  et  l’autre  laissée ».
Chacun  rendra  compte  de  sa  propre  vie.  Mais
souvent,  est-ce  que  nous  ne  comptons  pas  sur  les
autres,  ou  sur  les  prières  des  saints,  pour  être
sauvés ?  Sans  d’abord  prendre   nos
responsabilités.  Et  faire  déjà  tout  ce  que  nous
pouvons, par nous-mêmes.

Figure 3: femmes pilant le mil

-« Veillez,  parce que vous ne savez  pas,  quel  jour
votre Maître va venir ». Est-ce que j’attends Dieu ?
Ou  bien,  est-ce  que  je  me  contente  de  vivre  une
petite vie tranquille, avec mes habitudes qu’il ne faut
pas  changer.  Une  vie  sérieuse,  mais  où  rien
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d’imprévu n’arrive, et où tout est organisé. Et où il
ne  faut  surtout  pas  me  déranger.  Mais  alors,
comment  je  vais  accueillir  Dieu,  qui  vient  me
déranger, et m’appelle à travailler pour Lui ? Dans
tout ce que je fais, je me demande : si Jésus était là,
qu’est-ce qu’Il ferait ? Dans tout ce qui m’arrive, je
prie : Esprit Saint, montre-moi ce que je dois faire.
Comment vivons-nous notre vie chrétienne ? Est-ce
que nous n’en avons pas fait seulement, une série de
prières et de pratiques religieuses ? Est-ce que nous
vivons toute  notre vie  avec  le  CHRIST ? Est-ce
que  nous  pensons  au  CHRIST, dans  ce  que  nous
faisons ?  Est-ce  que  nous  LUI  parlons  dans  notre
cœur ? N’est-ce pas cela attendre le maître,  et être
prêt pour son retour?

-Jésus  nous  dira  à  la  fin  du  monde : « J’étais
étranger, et  tu  m’as  accueilli …venez  les  bénis  de
mon Père, recevez le Royaume en héritage  » (Mat
25,  32-45).  C’est  dans  mes  frères,  les  enfants  de
Dieu, que j’accueille Dieu notre Père. C‘est dans les
hommes,  les  frères  et  sœurs  de  Jésus,  que  nous
accueillons Jésus qui vient nous sauver, en ce temps
de  l’Avent.  Nous  sommes  bien  réveillés,  pour
accueillir  Jésus  qui  vient.  Et  aussi  pour  voir  les
besoins  de  nos  frères  et  de  nos  sœurs.  Pour  les
accueillir, les aimer et les aider. Jésus disait : « Celui
qui vous reçoit, c’est moi qu’il reçoit. » (Mat 10,40).
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« Celui  qui  reçoit  un  petit  enfant,  c’est  moi  qu’il
reçoit » (Luc 9,48).  Le  temps  de  l’Avent,  c’est  le
temps de l’accueil. Nous ne pouvons pas accueillir
Jésus, si nous n’accueillons pas nos frères.

Figure 4: Enfants devant arbre de Noël

-« Tenez-vous prêts ». Nous sommes toujours prêts à
faire, ce que Dieu nous demande. Le mieux possible,
en tout temps, et de tout notre cœur. Nous sommes
prêts aussi à servir nos frères. Il ne suffit pas d’être
réveillé, il faut être décidé à agir, tout de suite, sans
attendre.  Est-ce  que  je  suis  vraiment  décidé  à
servir le Christ, et mes frères ? Si je ne suis pas
décidé, je ne pourrai pas supporter les difficultés de
la  vie  chrétienne.  Ni  déjà  les  difficultés  de  la  vie

Page 17



-V4 - Temps de l’Avent et de
Noël

ordinaire. Par exemple, devant les problèmes et les
manques de compréhension dans mon mariage,  je
ne pourrai pas rester fidèle. Si je ne suis pas décidé à
supporter les difficultés de la vie, et les critiques des
autres, je n’aurai pas le courage d’agir. Il ne s’agit
donc pas seulement, d’être prêt pour accueillir Jésus,
au moment de notre mort. Il s’agit de l’accueillir, à
chaque fois qu’Il vient à nous dans nos frères.

-Cela  veut  dire  aussi  que  nous  veillons  dans  la
prière. Car c’est à chaque moment, que Jésus vient à
nous par  son  Esprit Saint,  dans  la  prière.  Nous
l’écoutons  en  silence,  et  nous  lisons  la  Parole  de
Dieu. Personnellement, et ensemble en communauté.
Comme le disait Jésus : «  Quand 2 ou 3 sont réunis
en mon nom, je suis au milieu d’eux » (Mat 18,20).
Nous  sommes  prêts  aussi  à  l’écouter,  dans  les
conseils de  chacun  de  nos  frères.  Enfin,  nous
sommes prêts à accueillir Jésus, dans chacun de nos
frères et  de  nos  sœurs  En  particulier  ceux  qui
souffrent, et ceux qui sont rejetés. Et à les aider le
mieux possible. Nous accueillons Jésus à travers tout
ce qui se passe dans le monde. Car Jésus agit dans le
monde, et Il nous appelle à agir avec Lui.

 « Merci Seigneur, de venir nous sauver ».
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Figure 5: Camp de réfugiés; Somalie

8 Décembre : Immaculée Conception   (Luc 
1,26-38)

« Seigneur,  rends-  nous  purs  et  saints,  comme
Marie »

Aujourd’hui  nous  fêtons  Marie  l’Immaculée
Conception.  Qu’est-ce  que  cela  veut  dire  ?  Il  ne
s’agit  pas  de  la  naissance  de  Jésus,  mais  de  la
naissance  de  Marie.  Qu’est-ce  que  cette  fête  de
l’Immaculée  Conception ?  La  conception,  c’est
quand le bébé commence à vivre (est conçu), dans le
ventre de sa mère. Immaculé, cela veut dire propre,
pur, sans tâche, sans péché. 
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Figure 6: Notre Dame de Lourdes, France

L’immaculée Conception, cela veut dire que Marie
est  née  sans  péché.  Nous  sommes  tous  pécheurs,
mais  nous  croyons que  Marie  est  née  sans  péché.
Pourquoi cela ? Parce qu’elle allait être la Mère de
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Jésus, le Fils de Dieu. La mère du Fils de Dieu ne
pouvait pas naître dans le péché.  Dieu l’a protégée
de tout péché, parce qu’Il l’avait choisie. 

C’est  le  8  décembre  1854,  que  le  Pape  a  dit
officiellement, que Marie a été créée sans péché. Et
Marie elle-même nous a dit, que c’était vrai. Elle l’a
dit  à  Lourdes,  où  jusqu’à  maintenant,  on  fait  un
grand  pèlerinage  en  son  honneur.  Elle  a  dit  à
Bernadette  :  «  Je  suis  l’Immaculée  Conception  ».
Comment être sûr de cela ? Notre foi s’appuie sur
l’évangile  d’aujourd’hui.  L’ange  Gabriel  lui-même
dit à Marie, au nom de Dieu, « Tu es pleine de grâce
». C’est ce que nous répétons chaque jour, dans la
prière du Je vous salue Marie.

Lire l’évangile et le commentaire plus loin, au 4ème
Dimanche de l’Avent /B

2° dimanche de l’Avent A  (Mat 3,1-12)

Jean Baptiste demande aux gens, de changer leur
vie.

Ces  jours  là,  le  prophète  Jean  Baptiste  arrive.  Il
parle dans le désert de Judée : « Changez votre vie,
car le Royaume de Dieu est tout près ». Jean, c’est
celui dont le prophète Isaïe parlait : « Une voix crie

Page 21



-V4 - Temps de l’Avent et de
Noël

dans  le  désert :  préparez  le  chemin  du  Seigneur,
rendez plate sa route ». Jean porte un vêtement en
poils de chameau, et une ceinture de cuir autour des
reins. Il se nourrit de sauterelles et de miel sauvage.
Toute  la  ville  de  Jérusalem,  toute  la  Judée  et  la
région du fleuve Jourdain viennent à lui. Ils se font
baptiser  par  lui  dans  le  fleuve   Jourdain,  en
reconnaissant leurs péchés. Jean voit des pharisiens
et  des  sadducéens  qui  viennent  en grand nombre,
pour être baptisés. Il leur dit : « Race de vipères, qui
vous a appris à vous enfuir, devant la colère de Dieu
qui vient ? Produisez de bons fruits, pour montrer
que vous avez  changé de vie.  N’allez  pas  dire en
vous-mêmes, qu’Abraham est votre père. Je vous le
dis : Dieu peut faire des enfants à Abraham, à partir
des pierres que voici. Déjà le coupe-coupe se trouve,
à la racine des arbres. Tout arbre qui ne produit pas
de bons fruits, il va être coupé, et on le jettera au
feu. Moi, je vous baptise dans l’eau, pour que vous
changiez votre cœur. Mais celui qui vient  derrière
moi, il est plus fort que moi. Je ne mérite pas de lui
enlever ses chaussures. Lui, Il vous baptisera dans
le Saint Esprit, et dans le feu. Il tient dans sa main,
le plateau pour trier le grain. Il va séparer le grain
et la paille. Il mettra son grain dans son grenier. Et
la paille, il la brûlera dans un feu, qui ne s’éteindra
jamais.
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« Seigneur,  aide-nous  à  changer  notre  cœur  et
notre vie, pour t’accueillir dans l’amour »

Figure 7: Jean les baptise dans le Jourdain

1- Qui est Jésus ?

« En ces  jours-là,  dans le  désert  de Judée » :  Cet
Évangile nous montre que Jésus a vraiment existé.
Ce n’est pas une invention, on connaît son histoire.

Jean Baptiste demande aux gens, de changer de vie.
Mais c’est Jésus qui nous aide vraiment à  changer
notre vie, «  par le baptême, et par la force du feu
de l’Esprit Saint ».
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Jésus  est  vraiment  le  Fils  de  Dieu.  Jean  Baptiste
dit : «  Il est plus fort que moi. Je ne mérite même
pas, de lui enlever ses chaussures ».

Jésus vient bâtir le Royaume de Dieu parmi nous. Il
veut « nous faire entrer dans son grenier », c’est-à-
dire la maison de Dieu.

Nous sommes dans le temps de l’Avent. Ce temps où
nous nous préparons à la naissance de Jésus, et à la
fête de Noël. Pour nous aider à préparer nos cœurs,
l’Église nous donne aujourd’hui l’exemple de Jean
Baptiste.

2- Qui est Jean Baptiste ?

Rappelons-nous tout ce que nous savons de lui : Sa
naissance miraculeuse, avec Zacharie son père (Luc
1,5-22). La visite de Marie à sa mère Élisabeth, et le
chant  de  Marie  (Luc  1,39-56).  Sa  naissance,  sa
circoncision et le chant de Zacharie (Luc 1,57-79).
Sa  vie  cachée  au  désert  (Luc  1,80).  Son
enseignement  (l’Évangile  d’aujourd’hui,  Luc  3,1-
18). Ses disciples qu’il fit devenir apôtres de jésus
(Jean 1,35-39).  Sa mise  en prison (Luc 3,  19-20).
Ses  questions :  est-ce  que  Jésus  est  vraiment  le
sauveur annoncé par Dieu (Luc 7,18-30) ? Sa mort
(Mat  14,1-12) :  tué  par  Hérode  qui  était  saoul,
pendant une fête, à cause d’une danseuse, etc. C’est
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important que nous écoutions la Parole de Jean, et
que  nous  cherchions  à  vivre  comme  lui.  Il  est  le
dernier,  et  le  plus  grand  des  prophètes.  Celui
qu’Isaïe  a  annoncé.  Et  que  Dieu  a  choisi,  pour
préparer le chemin de son Fils.

Dès  sa  naissance,  il  est  choisi  par  Dieu,  pour
préparer la venue de Jésus notre Sauveur. Pour cela,
il  est  parti  dans  le  désert,  comme  Jésus  le  fera.
Pourquoi dans le désert ? Parce que d’abord c’est un
lieu calme et tranquille, où on peut facilement prier,
pour  bien  entendre  la  Parole  de  Dieu.  Si  nous
voulons  rencontrer  Dieu,  nous  devons  nous  aussi,
nous mettre de temps en temps dans un lieu calme :
laisser les amusements,  et  même les conversations
sérieuses  avec  les  autres,  pour  écouter  ce  que  le
Saint Esprit nous dit dans notre cœur. Et ainsi  mieux
connaître et mieux aimer Jésus.

Le  désert,  c’est  aussi  le  lieu  où  il  y  a  les  bêtes
sauvages, les génies et les esprits. C’est le lieu où on
lutte  contre  Satan,  où on  change sa  vie,  et  où on
refuse le mal. Comme Jésus lui-même l’a fait.

Dans le désert, il n’y a pas les tentations de la ville :
les fêtes, l’argent, les plaisirs, etc… La vie dans le
désert est difficile. Jean « a un vêtement fait de poils
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de  chameau  (pas  de  beaux  tissus).  Sa  nourriture,
c’est seulement des sauterelles, et du miel sauvage
(pas  de  grands  repas). ». Jean  Baptiste  vit
pauvrement. Ce qui l’intéresse, ce n’est pas l’argent,
mais  la  Parole  de  Dieu.  Et  nous ?  Le  temps  de
l’Avent,  c’est  le  temps où nous changeons notre
vie.

Figure 8: La vie dans le désert est difficile

« Les gens viennent de Jérusalem, de toute la Judée
et de toute la région du Jourdain » (n°5).

C’est parce qu’ils ont reconnu en Jean Baptiste, un
vrai  prophète.  Nous  aussi,  c’est  notre  façon  de
vivre,  qui  peut  attirer  à  Jésus,  ceux  qui  nous
entourent. Beaucoup plus que nos paroles.



Enraciner l’Evangile jour après
jour

Jean Baptiste est humble. Il est vrai. Il ne veut pas
tromper les gens. Il dit clairement : « Celui qui vient
derrière moi, Il est plus fort que moi. Je ne mérite
même pas d’enlever ses chaussures », ce qui était le
travail des esclaves.

Les  musulmans  disent  que  c’est  Mohammed,  le
dernier  des  prophètes.  Mais  nous,  nous  croyons
que le  dernier des prophètes,  celui qui nous a fait
connaître  Jésus  notre  Sauveur, c’est  Jean Baptiste.
Jésus lui, Il est beaucoup plus qu’un prophète. Il est
le Fils de Dieu Lui-même.

3.            Quelle  est  la  Bonne  Nouvelle de  cet
Évangile ?

Jean  Baptiste  dit :  «Le  Royaume  des  Cieux  s’est
approché  de  vous ».  Cela  nous  montre  que  Dieu
vient nous sauver. Il vient sauver tout notre pays, pas
seulement chacun en particulier. Il  vient créer  une
terre nouvelle, et une société nouvelle, où tous les
hommes pourront vivre heureux et dans la paix. Et
où ils suivront des chemins droits.
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Jésus vient nous baptiser dans le Saint Esprit et dans
le  feu.  Jésus  nous  apporte  l’Esprit  de  Dieu,  et  la
force de son amour. Pour vivre heureux avec Lui, et
comme Lui.

4.         Que faire ?

La  conversion     :  Jean  Baptiste  nous  demande  de
nous convertir. Qu’est-ce que cela veut dire ? Il ne
s’agit  pas  seulement  de  changer  notre
comportement.  Et  de  laisser  les  mauvaises  choses
que nous faisons. Il s’agit de  changer notre cœur.
Pour y faire grandir l’amour de Jésus. Et regarder les
autres avec un cœur bon, comme Lui. Á ce moment-
là, nous ferons des bonnes choses, sans difficultés.

Il  s’agit  de  changer  nos  pensées,  pour  avoir  les
pensées  de  Dieu.  Déjà,  Dieu  disait  dans  la  1°
Alliance : « Mes pensées ne sont pas vos pensées ».
Il y a des chrétiens qui ont les pensées de Dieu, une
heure par semaine, à l’église. Mais dans tout le reste
de  leur  vie,  ils  ont  les  pensées  des  hommes.  Les
pensées  païennes  d’autrefois,  ou  les  pensées
païennes du monde moderne. Ce sont ces pensées là
que  nous  devons  laisser,  pour  avoir  vraiment  les
pensées  de Jésus.  Et  les  mettre  en pratique,  dans
notre  vie  de  tous  les  jours.  Mais  quelles  pensées



Enraciner l’Evangile jour après
jour

avons-nous  sur  le  mariage ?  Sur  l’argent ?  Sur  le
travail ?  Sur  la  famille ?  Sur  la  maladie ?  Sur  la
mort ? Et sur les autres choses de notre vie ?

Figure  9:  Comment  vivons-nous  notre
mariage?
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Les  gens  viennent  se  faire  baptiser  chez  Jean
Baptiste.  Ce  n’est  pas  encore  le  sacrement  de
baptême,  car  Jésus  n’est  pas  encore  mort  et
ressuscité,  pour  nous  sauver.  Mais  c’est  déjà  le
signe,  que  les  gens  voulaient  se  laver  de  leurs
péchés,  et  changer  de  vie. C’est  ce  que  nous
voulons faire nous aussi, pour nous préparer à Noël.

Jésus, Lui, vient nous baptiser dans le Saint Esprit et
dans le feu. Jésus nous apporte l’Esprit de Dieu et la
force  de  l’amour,  pour  vivre  heureux  avec  Lui  et
comme  Lui.  Jésus  ne  vient  pas  seulement  nous
libérer de nos péchés. Par le baptême, il fait de nous
ses petits frères et sœurs, et des enfants de Dieu. Il
nous donne la vie de Dieu Lui-même.  Il nous fait
ressusciter à une vie nouvelle (voir Rom 6,4-11).

 Jean Baptiste  vit  dans le désert.  C’est  pour

rencontrer Dieu, et écouter la Parole de Dieu dans
son  cœur. Nous  aussi  nous  écoutons  la  Parole  de
Dieu, et nous prenons le temps de prier.

 Jean  Baptiste  nous  dit  à  nous  aussi :

« changez de vie ». Chacun d’entre nous,  nous nous
demandons ce que nous avons à changer dans notre
vie, pour répondre à l’appel de Dieu.
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 Jean Baptiste ajoute : « faites-vous baptiser,

et Dieu pardonnera vos péchés ». Nous nous faisons
baptiser si nous ne le sommes pas encore. Si nous
avons reçu le  baptême, nous cherchons à  vivre en
vrais chrétiens. Dieu nous pardonne, c’est pour cela
que  nous  allons  nous  confesser.  Mais  nous
cherchons aussi  à nous réconcilier  avec les autres.
Comme  les  gens  « qui  confessaient  leurs  péchés
devant  tous ». Nous  disons  à  Dieu :  « pardonne-
nous nos péchés,  comme nous pardonnons à ceux
qui nous ont offensés ».

Figure  10:  Mandela  remet  la  coupe  du
monde de rugby; symbole du pardon
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 « Préparez les chemins du Seigneur ». Pour

cela,  il  ne  suffit  pas  de  changer  notre  vie
personnelle. Nous cherchons aussi, à conseiller ceux
qui nous entourent. Nous les aidons à changer eux
aussi leurs pensées, leur cœur et leur vie.

 « Faites  pour  le  Seigneur,  des  routes

droites ». Il s’agit de redresser notre pays. Pour qu’il
y ait plus de justice dans notre société (la droiture,
c’est la justice et la vérité).

 Il ne suffit pas de dire : « Nous sommes les

enfants d’Abraham ». Il  faut  bien vivre  (« Donner
des  bons fruits, signes que nous avons changé de
vie = le repentir, le regret de nos péchés »). Car Dieu
peut faire des enfants d’Abraham, même à partir de
cailloux.  Et  tout  arbre  qui  ne  donne  pas  de  bons
fruits, il sera coupé. Et on le jettera au feu.

Les paroles de Jean Baptiste sont dures : «  Bande
de serpents. Qui vous a fait croire, que vous pouvez
échapper à la colère de Dieu qui arrive ? ». Il faut
prendre la Parole de Dieu au sérieux. Et  vraiment
changer  notre  vie.  Jean  Baptiste  est  un  vrai
prophète. Il veut que les gens soient saints, et qu’ils
suivent  le  chemin  de  Dieu.  C’est  pour  cela  qu’il
parle avec tellement de force, avec les pharisiens. Ce
n’est pas par méchanceté. Mais les pharisiens et les
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sadducéens  étaient  tellement  enfoncés  dans  leurs
habitudes,  qu’il  fallait  vraiment  les  secouer,  pour
qu’ils  changent  de  comportement.  Ils  disaient :
« Nous  sommes  sauvés,  puisque  nous  sommes  les
enfants d’Abraham ». Mais le problème c’est qu’ils
ne  suivaient  pas  le  chemin  d’Abraham.  C’est
pourquoi,  Jean  Baptiste  leur  dit : « Produisez  des
fruits ». Et  nous,  quels  fruits  voulons-nous  porter,
pendant  ce  temps  de  l’Avent ?  Que  voulons-nous
changer dans notre vie ?

Comment  avons-nous  commencé  ce  temps  de
l’Avent ? Il ne faut pas attendre demain : « Déjà, la
hache est à la racine des arbres »
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Figure 11: construction de route

Mais  surtout  tous  ensemble,  nous  cherchons  à
construire  un  pays  nouveau.  Pas  seulement  un
pays développé, avec de belles routes toutes droites.
Mais un pays où il y a la justice, où il y a la bonne
gouvernance, où les hommes se respectent, où il y a
l’égalité, et où les petits sont respectés. Un pays où il
n’y  a  pas  de  détournements  d’argent  ni  de
corruption,  mais  l’amour  et  le  partage.  C’est  à
chacun de prendre sa place,  pour construire un tel
pays.

Jésus  nous  baptise  avec  le  Saint  Esprit.  Nous
écoutons le Saint  Esprit,  que Jésus nous a envoyé
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dans notre cœur. Nous faisons ce que le Saint-Esprit
nous demande. Nous nous laissons conduire par Lui,
dans toute notre vie. Pour cela, nous prenons chaque
jour 5 minutes de silence, pour « partir nous aussi
au désert » comme Jean Baptiste. Et pour écouter la
voix du Saint Esprit dans notre cœur. Nous laissons
le bruit, nous fermons la radio, nous laissons toutes
nos  pensées  dans  notre  tête  et  notre  cœur,  nous
arrêtons  de  réciter  des  prières,  nous  restons  en
silence pour écouter Dieu. Alors le Saint Esprit nous
parlera dans notre cœur Il nous donnera des bonnes
idées, et nous serons heureux.

Jésus  nous  baptise  dans  le  feu.  Le  feu  brûle,  il
nettoie les champs, il  rend plus fort  le fer chez le
forgeron,  et  l’or  chez  le  bijoutier.  Nous  purifions
notre  cœur,  nous  changeons  notre  vie,  nous
devenons forts  dans  la  vie  de  Dieu.  Mais  ce  feu,
c’est  aussi  le  feu  de  l’amour :  nous  aimons  nos
frères  de  toutes  nos  forces.  C’est  aussi  le  feu  du
Saint Esprit : Nous annonçons la Parole et l’amour
de Dieu, à tous ceux qui nous entourent.  Quelle que
soit leur langue ou leur religion. Comme les apôtres
le jour de la Pentecôte.  Jean Baptiste annonçait  la
Bonne  Nouvelle  au  peuple.  Nous  aussi,  nous
annonçons la Bonne Nouvelle de l’Évangile, à ceux
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qui veulent changer leur vie, et à tout notre peuple.
Pas seulement aux chrétiens, mais à tous les hommes
et femmes de bonne volonté.

« Seigneur  Jésus,  merci  de  venir  nous  sauver.
Merci pour Jean, ton grand prophète »

Figure  12:  Nous  annonçons  la  Bonne
Nouvelle

-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-

QUI EST JEAN BAPTISTE     ?

Chaque  année,  pendant  l’Avent,  l’Église  nous
présente  Jean  Baptiste.  Qui  est-il  vraiment ?  Nous
l’avons déjà découvert dans cet Évangile Essayons
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de mieux le connaître, à travers les Évangiles de sa
naissance et de sa mort.

Figure 13: Jean le Baptiste

Le 24-6 : Naissance de Jean Baptiste  (Luc 
1,57-66+80)

Le temps où Élisabeth devait  accoucher arriva,  et
elle  enfanta  un  fils.  Ses  voisins  et  ses  parents
apprirent que le Seigneur avait  fait  éclater envers
elle sa miséricorde, et ils se réjouirent avec elle.
Le huitième jour, ils vinrent pour circoncire l'enfant,
et ils l'appelaient Zacharie, du nom de son père.
Mais  sa  mère prit  la  parole,  et  dit:  Non,  il  sera
appelé Jean.
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Ils lui dirent: Il n'y a dans ta parenté personne qui
soit appelé de ce nom.
Et  ils  firent  des  signes  à  son  père  pour  savoir
comment il voulait qu'on l'appelle.
Zacharie demanda des tablettes, et il  écrivit: Jean
est son nom. Et tous furent dans l'étonnement.
Au même instant, sa bouche s'ouvrit,  sa langue se
délia, et il parlait, bénissant Dieu.
La crainte s'empara de tous les habitants d'alentour,
et,  dans  toutes  les  montagnes  de  la  Judée,  on
s'entretenait de toutes ces choses.
Tous ceux qui les apprirent les gardèrent dans leur
cœur, en  disant:  Que sera  donc cet  enfant?  Et  la
main du Seigneur était avec lui.

« Seigneur, merci pour la vie que tu nous donnes »

Cet évangile de la naissance de Jean nous montre la
puissance et la bonté de Dieu.  Car les deux vont
toujours   ensemble.  Dieu  a  montré  sa  bonté  à
Élisabeth  et  Zacharie,  en  leur  donnant  un   enfant
(58),  eux  qui  étaient  âgés  et  stériles.   Dieu  est
toujours proche de ceux qui souffrent. Il écoute nos
prières.  C’est  pour  cela  que  Zacharie  dit  merci  à
Dieu  (64).Car  à  ce  moment-là,   il  peut  parler   à
nouveau.

Souvent nous disons dans la prière : « Dieu, écoute
ma  prière,  Seigneur   vient  à  mon  aide ».  Nous
croyons que Dieu nous écoute. Et que la puissance
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du Seigneur est en nous,  comme elle était en Jean-
Baptiste.

Que  faire     ? Comme  Élisabeth  et  Zacharie,  nous
vivons dans la foi, nous prions. Nous  suivons notre
religion,  comme  Élisabeth  et  Zacharie  qui  ont
circoncis leur enfant, selon la loi de Moïse Nous le
servons  dans toute notre vie, dans l’action de grâce.

« L’enfant  grandissait  et  son  esprit  se  fortifiait » :
c’est cela notre travail de parents, par rapport à nos
enfants.  Nos propres enfants,  mais aussi  les autres
enfants qui sont autour de nous.

Comme Jean Baptiste, nous nous préparons dans la
prière, pour annoncer la Parole de Dieu à nos frères,
et leur faire connaître Jésus.  Et pour  prendre nos
responsabilités dans notre peuple. (80)

« Seigneur,  nous  voulons  être  les  prophètes
d’aujourd’hui »
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Figure 14: Nouveau né

Aujourd’hui,  nous   remarquons  la  bonté  et  la
miséricorde de Dieu pour Élisabeth, en lui donnant
un enfant.  Nous  relevons  la  fidélité  de  Dieu  à  sa
promesse envers Zacharie. Et son amour pour Jean-
Baptiste  (« la  main  de  Dieu  était  sur  lui »).  Nous
disons merci à Dieu qui écoute nos prières, et qui
nous  fait  grandir  dans  nos  corps  et  nos  esprits,
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comme  Jean-Baptiste.  Et  qui  est  avec  nous,  dans
toute notre vie.

« Seigneur, aide-nous à vivre la naissance de nos
enfants dans la foi, avec nos amis »

Conclusions pratiques : Nous voyons l’importance
de  partager  les  peines,  mais  aussi  les  joies  des
autres, comme l’ont fait  les voisins de Zacharie et
Élisabeth

Nous voyons  le sérieux et l’engagement de Jean-
Baptiste. Son souci de conseiller les autres et de les
aider  à  changer  leur  vie.  Sa  volonté  de  faire
connaître le Christ qui nous libère et nous sauve.

Les  gens  disent  à  Élisabeth : « Personne  ne
s’appelle  Jean dans votre famille….Mais Zacharie
écrit : son nom est Jean ». N’est-ce pas un appel à
ouvrir notre cœur et notre vie à tous ? Et à  ne pas
rester enfermés dans notre famille ? Depuis  notre
baptême,  nous  sommes  entrés  dans  la  famille  de
Dieu. Nous sommes les frères et les sœurs de tous,
sans refuser personne. Mais est-ce que beaucoup de
chrétiens ne pensent pas surtout à leurs parents, en
oubliant les autres ?
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Nous  réfléchissons  à  notre  vie  de  couple  et  de
famille,  à  partir  de  l’exemple  de  Zacharie  et
Élisabeth Et à l’éducation des enfants. Sans oublier
les souffrances des couples stériles.

Figure 15: bonheur d'une famille

Zacharie et Élisabeth font circoncire leur enfant. Nos
ancêtres nous ont laissé la circoncision, eux aussi. Et
des cérémonies au moment de la naissance, et du 8°
jour. Nous réfléchissons à  nos coutumes et à nos
traditions.  Comment  les  vivre  dans  la  foi,
maintenant  que  nous  sommes  chrétiens ?  Quelles
coutumes garder, et quelles coutumes laisser ? Celles
que nous gardons, comment les vivre dans le monde
moderne ? Et quelles bonnes choses prendre dans la
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civilisation  et  la  culture  actuelle,  pour  pouvoir
avancer ?

Dans nos CEB (communautés chrétiennes de base),
est-ce que nous allons prier, fêter et conseiller nos
frères et sœurs, dans leurs maisons, au moment des
cérémonies  traditionnelles,  pour  les  rendre
meilleures  et  les  évangéliser :  naissances,
circoncisions,  mariage  traditionnel,  enterrement  et
temps du deuil, levées de deuil, etc… ? Ou bien, est-
ce  que  nous  restons  prier  dans  nos  réunions,  sans
descendre  dans  le  quartier ?  Ou  seulement  à
l’église ?  Et  en  attendant  jusqu’au  moment  des
sacrements,  après  plusieurs  années,  au  lieu  de
christianiser  déjà  nos  coutumes,  et  toute  notre
culture ? Jésus nous dit bien « Vous êtes le sel de la
terre. Vous êtes la lumière du monde….Vous êtes la
levure dans la pâte »

« Tous  se  mettaient  à  réfléchir » (n°66).  Et  nous,
savons-nous réfléchir à notre vie ? Savons-nous voir
les  actions  de  Dieu  dans  le  monde,  pour  lui  dire
merci ? Et les signes qu’Il nous adresse, pour mieux
vivre notre foi ?

 « Seigneur, merci pour la vie que tu nous donnes »
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Nous nous rappelons les différentes étapes de la vie
de Jean-Baptiste     :

•Déjà avant sa naissance, quand il a bougé de joie
dans le ventre de sa mère, animé par le Saint Esprit,
lorsque  Marie  est  venue  visiter  Élisabeth  (Luc  1,
44). Déjà à ce moment-là, il a reconnu Jésus

•Son enfance et son éducation dans la foi (Luc 1, 66
+ 80),

•Son  séjour  au  désert,  dans  la  prière,  pour  se
préparer à sa mission : sa force et son courage

•Son refus de l’argent et du pouvoir : il est vêtu de
peaux de bêtes et mange des sauterelles,

  Sa vérité :  il  dit  clairement : « Je  ne suis  pas  le
Messie » (Jean 3,28)

•Sa foi  qui  le  fait  reconnaître,  et  annoncer  Jésus :
« Voici  l’Agneau  de  Dieu,  qui  enlève  le  péché  du
monde » (Jean 1,29)

•Son obéissance pour baptiser Jésus (Mat 3,14)

•Son humilité. Il dit de Jésus « Il faut qu’il grandisse
et que moi je diminue » (Jean 3, 30).   

•Son courage pour conseiller les gens, sans peur, et
les aider à se convertir (Luc 3) : les douaniers, les
militaires, les pharisiens, tout le peuple,
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•Sa  force,  son  sens  de  la  justice  et  l’amour  de  la
vérité  devant  Hérode,  qui  le  conduiront  jusqu’à la
mort (Marc 6,18).

•Son souci d’être sûr que Jésus est bien le Sauveur,
promis par Dieu (Luc 7, 18-23)

Figure  16:  Jean  condamne  la  conduite
d'Hérode

Nous parlerons encore de Jean Baptiste,  dans le
prochain  livre  de  commentaires  aux  fêtes  du
Baptême  de  Jésus  années  A,  B  et  C  et  aux
2°dimanches ordinaires A et B
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Jean Baptiste et Jésus.

Jean  Baptiste  est  vraiment  le  plus  grand  des
prophètes.  C’est  important  que  nous  écoutions  sa
Parole, et que nous cherchions à vivre comme lui.
Jean Baptiste  nous a  donné beaucoup de conseils.
Mais  c’est  Jésus,  qui  peut  nous  aider  vraiment  à
changer notre vie, si nous le suivons. C’est Jésus qui
nous donne la  grâce,  de vivre  d’une vie  nouvelle.
Jean  Baptiste  est  venu  annoncer  Jésus.  Et  se
mettre  à  son service.  Il  disait : « Il  faut  que  Jésus
grandisse. Et que moi, je diminue » (Jean 3,30). Il y
a  donc  une  grande  différence,  entre  les  2.  Jean
Baptiste demande aux gens de changer leur cœur et
leur vie. Sinon, ils seront punis par Dieu. Il veut la
justice. Jésus Lui nous dit que Dieu est notre Père. Il
est bon, et Il nous pardonne. Pour Jésus, l’important
c’est l’amour. Il ne nous demande pas seulement, de
laisser  le  péché.  Il  nous  annonce  une  Bonne
Nouvelle.  Il  nous  propose  de  vivre  une  vie
nouvelle  avec  Lui,  comme des  vrais  enfants  de
Dieu. Jean Baptiste est très étonné des paroles, et du
comportement de Jésus. C’est  pourquoi, il  Lui fait
demander : « Es-tu  le  Sauveur qui  doit  venir ?  Ou
bien,  devons-nous  en  attendre  un  autre ? ». Nous
sommes  entrés  dans  l’Alliance  nouvelle  de  Dieu
avec les hommes, par Jésus-Christ. Il ne suffit pas de
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laisser le  péché.  Il  nous faut vraiment  vivre d’une
vie nouvelle. 

Nous pouvons lire plus loin, les commentaires du
3° dimanche de l’Avent, années B et C.

 29/8 (marc 6,17-29) : La mort de Jean 
Baptiste

Le roi Hérode entendit parler de Jésus, dont le nom
était  devenu  célèbre,  et  il  dit:  Jean  Baptiste  est
ressuscité des morts, et c'est pour cela qu'il se fait
par lui des miracles.
D'autres  disaient:  C'est  Élie.  Et  d'autres  disaient:
C'est un prophète comme l'un des prophètes. Mais
Hérode, en apprenant cela, disait: Ce Jean que j'ai
fait décapiter, c'est lui qui est ressuscité.
Car  Hérode  lui-même  avait  fait  arrêter  Jean,  et
l'avait fait lier en prison, à cause d'Hérodias, femme
de Philippe, son frère, parce qu'il l'avait épousée,
et que Jean lui disait: Il ne t'est pas permis d'avoir
la femme de ton frère. Hérodias était irritée contre
Jean,  et  voulait  le  faire  mourir.  Mais  elle  ne  le
pouvait; car Hérode craignait Jean, le connaissant
pour un homme juste  et  saint;  il  le  protégeait,  et,
après  l'avoir  entendu,  il  était  souvent  perplexe,  et
l'écoutait avec plaisir.
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Cependant, un jour propice arriva, lorsqu’Hérode, à
l'anniversaire de sa naissance, donna un festin à ses
grands, aux chefs militaires et aux principaux de la
Galilée. La fille d'Hérodias entra dans la salle; elle
dansa, et plut à Hérode et à ses convives. Le roi dit
à la jeune fille: Demande-moi ce que tu voudras, et
je te le donnerai. Il ajouta avec serment: Ce que tu
me demanderas, je te le donnerai, fût-ce la moitié de
mon royaume.
Étant sortie, elle dit à sa mère: Que demanderais-
je? Et sa mère répondit: La tête de Jean Baptiste.
Elle s'empressa de rentrer aussitôt vers le roi, et lui
fit  cette  demande:  Je  veux  que  tu  me  donnes  à
l'instant, sur un plat, la tête de Jean Baptiste.
Le roi fut attristé; mais, à cause de ses serments et
des convives, il ne voulut pas lui faire un refus. Il
envoya  sur-le-champ  un  garde,  avec  ordre
d'apporter la tête de Jean Baptiste.
Le  garde  alla  décapiter  Jean  dans  la  prison,  et
apporta la tête sur un plat. Il la donna à la jeune
fille, et la jeune fille la donna à sa mère.
Les  disciples  de  Jean,  ayant  appris  cela,  vinrent
prendre son corps, et le mirent dans un sépulcre.
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Figure  17: la fille d'Hérodias lui apporte la
tête de Jean

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

Cet Évangile nous raconte comment  Jean-Baptiste
est mort. Il était vraiment courageux. Il annonçait la
Parole  de  Dieu,  avec  beaucoup  de  force.  Le  Roi
Hérode a pris la femme de son frère Philippe. Jean-

Page 49



-V4 - Temps de l’Avent et de
Noël

Baptiste  n’a  pas  peur,  de  lui  faire  des  reproches.
Pourtant  il  sait  très  bien,  que  c’est  dangereux.  La
preuve, c’est qu’on l’a mis en prison. Et finalement,
on l’a tué. Mais pour Jean-Baptiste, il  faut faire la
volonté  de  Dieu  sans  peur,  même  si  c’est  très
difficile.  Aujourd’hui  encore,  souvent  les  riches  et
les grands de la société font ce qu’ils veulent, parce
qu’ils ont le Pouvoir et l’Argent. Beaucoup de gens
se taisent, parce qu’ils ont peur. Jean-Baptiste nous
demande  d’avoir  son  courage,  pour  chercher  le
bien,  et  lutter  pour  la  justice.  Même  si  c’est
dangereux.

D’ailleurs,  le  Roi  Hérode  avait  peur  de  Jean-
Baptiste : « il savait que c’était un homme juste et
bon. Et donc il le protégeait. Hérode était très gêné
quand Jean Baptiste parlait, à cause de son mauvais
comportement.  Pourtant,  il  aimait  l’écouter ! ».
Nous aussi, Jésus nous appelle à être des Prophètes.
A lutter pour la justice, et à nous mettre du côté du
peuple, comme Jean Baptiste. Et ne jamais accepter,
que  les  grands  et  les  puissants  fassent  souffrir  les
pauvres et les petits injustement.

Jean-Baptiste a été tué, parce que le Roi Hérode était
saoul. C’est pourquoi, il a promis n’importe quoi, à
la  fille  d’Hérodiade.  Beaucoup  de  gens  font  de
mauvaises  choses,  à  cause  de  l’alcool.  Quand  ils
sont saouls, ils ne savent plus ce qu’ils font. La mort
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de  Jean-Baptiste  nous  appelle  à  lutter  contre
l’alcool, la drogue, et tout ce qui fait perdre la tête
aux gens.

Figure 18: enfants soldats drogués

Hérode  a  tué  Jean-Baptiste,  parce  que  la  fille
d’Hérode  avait  bien  dansé,  et  l’avait  excité.
Beaucoup  de  jeunes,  mais  aussi  d’adultes,  se
retrouvent dans des clubs et les soirées dansantes. Ils
dansent  sans  respect.  Ensuite,  ils  n’arrivent  plus  à
maîtriser leur sexualité. Et ce sont les conséquences :
l’exploitation  de  la  femme,  les  relations  sexuelles
faites sans Amour, les grossesses indésirées, le Sida
et  les  maladies  sexuelles….  Cela  va  jusqu’à  la
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prostitution  (faire  des  relations  sexuelles  pour  de
l’argent), et même la pédophilie (s’amuser avec des
enfants),  et  l’homosexualité  (chercher  du  plaisir
sexuel entre hommes, ou entre femmes). La mort de
Jean-Baptiste, à cause du désir sexuel d’Hérode pour
la fille de la femme qu’il avait volée, nous demande
de nous dominer. Et de  vivre notre sexualité dans
l’Amour et le Respect. Cela nous appelle à donner
une véritable éducation sexuelle à nos enfants. Mais
aussi aux adultes qui sont autour de nous.

Quand Jean-Baptiste a été tué, aussitôt les disciples
sont  venus prendre son corps.  Et  nous,  quand nos
frères et sœurs chrétiens ont des problèmes ou des
difficultés,  est-ce  que  nous  allons  les  aider?  Pas
seulement au moment de leur mort, mais dans toutes
les occasions ?

Nous  fêtons  Jean-Baptiste.  Nos  frères  musulmans
eux  aussi  reconnaissent  Jean-Baptiste  comme  un
prophète  (ils  l’appellent  Yahya).  Comme nous,  ils
connaissent les autres prophètes : Abraham, Moïse,
Jacob, David, Salomon, etc…  Cela nous permet de
nous entendre. Et de nous soutenir les uns les autres,
dans  la  foi.  Pour  ensemble,  avancer  vers  Dieu.
Hérode pensait que Jésus, c’était  Jean-Baptiste qui
était  revenu  (n°1).  Nos  amis  musulmans  pensent,
que Jésus est un simple prophète. Et que le dernier
des  prophètes,  c’est  Mohammed.  Nous,  nous
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croyons que c’est  Jean-Baptiste  qui  est  le  dernier
Prophète,  celui qui a préparé le Chemin de Jésus.
Jésus, Lui, n’est pas un simple prophète. Il est le Fils
de Dieu Lui-même, vivant depuis toujours en Dieu.
Il s’est fait homme,  pour nous sauver. C’est Lui qui
reviendra  à  la  fin  du  monde,  pour  juger  tous  les
hommes. Cela, même les musulmans le disent. Cette
Évangile  est  un  appel  pour  nous,  à  mieux  nous
connaître  chrétiens  et  musulmans.  Et  à  avancer
ensemble.  Qu’allons-nous  faire,  pour  mieux  nous
comprendre et mieux vivre ensemble ?
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Nous sommes les Prophètes d’aujourd’hui,  nous
préparons le chemin de Jésus, là où nous vivons.  A
la  suite  de  jean  Baptiste,  et  selon  son  exemple.

Figure  19:  Chrétiens  protégeant  des
musulmans au Caire

« Merci Seigneur, de nous donner Jean Baptiste,
comme modèle et comme guide ! »

3ème dimanche de l’Avent A  (Matthieu 11, 2-11)

Jésus répond aux envoyés de Jean Baptiste
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Jean Baptiste est en prison. Il entend parler de tout
ce que le Christ fait. Il lui envoie alors quelques uns
de ses disciples, pour Lui demander : es-tu Celui qui
doit venir, ou est-ce que nous devons en attendre un
autre ? Jésus leur répond : « Allez raconter à Jean,
ce  que  vous  entendez  et  ce  que  vous  voyez  :  les
aveugles  voient,  les  boiteux  marchent,  les  lépreux
sont  rendus  purs,  les  sourds  entendent,  les  morts
redeviennent  vivants,  et  la  Bonne  Nouvelle  de
l’Évangile est annoncée aux pauvres. Heureux celui
qui ne tombera pas, à cause de Moi ».

Quand les disciples de Jean sont partis, Jésus parle
de Jean à la foule. Il leur demande : « Qui avez-
vous été voir dans le désert ? Une herbe remuée par
le vent ? Non ! Alors qui êtes-vous allés voir ? Un
homme vêtu avec de beaux habits ? Mais ceux qui
portent de beaux habits, ils sont dans les palais des
rois ! Qui êtes-vous donc allés voir ? Un prophète ?
Oui, je vous le dis ! Et même beaucoup plus qu’un
prophète. En effet, Jean c’est celui dont la parole de
Dieu dit : « voici que j’envoie mon messager devant
toi,  pour t’ouvrir  le  chemin ».  Je  vous le  déclare,
c’est la vérité. Parmi tous les hommes, il n’a jamais
existé personne de plus grand que Jean Baptiste. Et
pourtant, le plus petit dans le Royaume des cieux, il
est plus grand que lui ».
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« Seigneur,  apprends-nous  à  être  tes  prophètes,
aujourd’hui »

Nous continuons à nous préparer à Noël, avec Jean
Baptiste. Jean Baptiste n’a pas seulement baptisé les
foules. Il a demandé à la foule de se convertir. Mais
lui-même  a  commencé  par  changer  sa  vie :  il  est
humble,  il  vit comme un pauvre.  Et il lutte contre
toutes les injustices. Même celles des grands et des
puissants. Il va voir le roi Hérode, et il n’a pas peur
de lui faire des reproches. En effet, le roi avait pris la
femme de son frère. Alors le roi en colère met Jean
Baptiste  en  prison.  Si  nous  voulons  annoncer  la
Parole de Dieu, et être les prophètes d’aujourd’hui,
nous aurons obligatoirement à souffrir car des gens
seront contre nous.
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Figure 20: Jean est décapité

..  Jean  Baptiste  nous  apprend  à  être  courageux,
pour  faire  le  travail  de  Dieu.  Et  d’abord,  nous
convertir  nous-mêmes.  Et  commencer  par  faire
nous-mêmes, ce que nous demandons aux autres.  

Jean Baptiste est maintenant en prison. Il est donc
inquiet, de ce que devient le Royaume de Dieu, et de
la  venue  du  Sauveur.  Car  lui-même  ne  peut  plus
prêcher,  ni  baptiser.  Sans  doute  aussi,  qu’il  est
étonné par le comportement de Jésus. Jean Baptiste
avait annoncé la punition de Dieu, à ceux qui font le
mal.  Et il apprend que  Jésus est bon, et qu’Il  ne
condamne personne. Au contraire, Il pardonne aux
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prostituées, et Il accueille les pécheurs. Lui-même,
Jean Baptiste, a vécu d’une façon très pauvre, dans
le désert. Et il voit que Jésus mange avec les gens, Il
va dans les mariages, et Il fait la fête. Car Jésus est
venu nous apporter la joie de Dieu. Il veut que nous
soyons heureux.

Et nous ? Est-ce que nous sommes encore étonnés,
par les actions et les paroles de Jésus ? Au contraire,
est-ce  que  nous  ne  sommes  pas  trop  habitués,  à
entendre l’Évangile ? Nous ne faisons plus attention,
à ce que Jésus nous demande. Nous avons perdu la
force et la nouveauté de l’Évangile. Car Jésus vient
tout  changer. Il  nous fait  entrer  dans  une Alliance
Nouvelle.  Il  nous  donne  un  commandement
nouveau,  le  commandement  de  l’Amour.  Il  nous
demande de construire une terre nouvelle. Sommes-
nous  prêts  à  changer,  à  cause  de  Jésus ? Et  à
accueillir  toutes les choses nouvelles,  qu’Il  nous a
apportées ? Ou bien, est-ce que nous ne disons pas :
« on  n’a  jamais  fait  ça !  Ce  n’est  pas  notre
habitude ! Ce  n’est  pas  ce  qu’on  m’a  appris  au
catéchisme !».   Qu’est-ce  que  nous  avons  déjà
changé dans notre vie, grâce à Jésus ?
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-Les disciples de Jean Baptiste demandent à Jésus :
« Es-tu  celui  qui  doit  venir,  ou  devons-nous  en
attendre  un  autre ? ». Jésus  ne  fait  pas  un  long
discours, pour dire : « Oui, je suis le Verbe de Dieu,
la 2ème Personne de la Trinité, vivant depuis toujours
auprès du Père ». Il ne dit pas de grandes paroles. Il
montre seulement ce qu’Il fait. C’est de cette façon-
là,  que  nous  aussi,  nous  pouvons  annoncer
l’Évangile. Et faire grandir le Royaume de Dieu. Pas
par de grands discours, mais par le témoignage de
nos actions.

Qu’est-ce que Jésus fait ? Il ne fait pas des miracles
pour  se  montrer.  Il  ne  cherche  pas  la  gloire,  le
pouvoir  ou  l’argent.  Il  aime  les  gens.  Il  est  venu
seulement  pour  les  aider,  et  les  sauver.  En
commençant par les petits de la société, et ceux qui
souffrent. Jésus reprend ainsi, ce que disait déjà de
Lui le prophète Isaïe, et qu’Il a Lui-même annoncé
dans la  maison de prière  de Nazareth (Luc 4,  14-
21) : « L’Esprit de Dieu est sur moi, pour annoncer
la Bonne Nouvelle de l’Évangile aux pauvres…. ». Il
l’a  dit  et  maintenant,  il  le  fait.  Car  Jésus  fait
toujours ce qu’Il dit.
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Figure  21: "Voyez, ... la bonne nouvelle est
annoncée aux pauvres"

Nous sommes tous  aveugles.  Il  ouvre les yeux de
nos  cœurs,  pour  que  nous  voyions  le  chemin  de
Dieu,  dans  lequel  nous  devons  marcher.  Nous
sommes  boiteux.  Jésus  nous aide  à  marcher  droit,
sur le chemin du Royaume. Nous sommes malades
de la lèpre du péché. Jésus vient nous purifier. Nous
sommes sourds,  Il  nous fait  entendre  la  Parole  de
Dieu. Notre cœur est mort à cause du péché,  Jésus
nous ressuscite à une vie nouvelle.

-Mais il ne faudrait pas prendre ces paroles de Jésus,
seulement au sens spirituel. Jésus a ouvert les yeux
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de vrais aveugles, malades dans leur corps, et qui ne
pouvaient pas voir avec leurs yeux. Il a vraiment fait
marcher  les  boiteux.  Il  a  guéri  réellement,  les
lépreux et les sourds. Qu’est-ce que cela veut dire
pour  nous ?  Qu’il  ne  suffit  pas  de  prier,  et  de
changer  notre  cœur.  Il  faut  vraiment  que  nous
aidions nos frères et nos sœurs qui souffrent, d’une
façon concrète et efficace (qui agit pratiquement et
réellement).  Nous les aidons dans leur cœur, mais
aussi dans leur corps, et dans leur vie de tous les
jours. Nous nous rappelons, que la Bonne nouvelle
de l’Évangile est une libération pour tous. Et d’abord
pour  les  pauvres.  Ce  ne  sont  pas  seulement  des
paroles, ce sont des actions. Est-ce que nous pensons
vraiment  aux  pauvres,  aux  infirmes,  à  ceux  qui
pleurent leurs morts, et à tous ceux qui souffrent ?
Est-ce que nous leur donnons la première place, dans
nos  communautés  chrétiennes ?  Est-ce  que  nous
luttons, pour qu’ils aient la première place dans la
société ?  Que  l’on  fasse  des  projets  de
développement,  et  que  l’on  agisse,  pour  eux  en
premier.
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Figure 22: des handicapés jouent au foot

-Ensuite, Jésus félicite Jean Baptiste devant la foule.
Jean  Baptiste  était  un  homme vrai.  Il  n’avait  pas
peur de dire la vérité en face des gens, avec courage.
Il n’était pas comme une herbe, qui se laisse remuer
par le vent, et qui change de position sans arrêt. Sa
foi était solide. Il était fortement attaché à Dieu et à
ses amis. Et il n’en bougeait pas. Comme le dit Jésus
« Heureux  celui  qui  ne  tombera  pas,  à  cause  de
moi ! » (n°6). Jean Baptiste nous aide à rester solides
dans la  foi.  Il  n’était  pas  riche,  habitant  dans  une
belle maison. Il ne cherchait pas à plaire, en faisant
des  cadeaux.  C’était  un  vrai  prophète.  Et  nous
comment  vivons-nous  l’Évangile ?  Ce  temps  de
l’Avent  nous  appelle  à  être  les  prophètes
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d’aujourd’hui.  « Nous  aussi  nous  sommes  les
messagers, que Dieu envoie devant son Fils Jésus,
pour préparer son chemin » (n°10).

-Jésus  dit  encore :  « Parmi  les  hommes,  il  n’y  a
personne  de  plus  grand,  que  Jean  Baptiste.
Pourtant, le plus petit dans le Royaume des cieux, il
est plus grand que lui ».  Pourquoi cela ? Bien sûr,
Jean  Baptiste  est  meilleur  et  plus  saint,  que
beaucoup d’entre nous. Mais il était encore dans la
première  Alliance,  dans   l’Ancien  Testament.  Il
attendait  Jésus,  qui  allait  nous sauver. Nous,  nous
avons la  chance d’être dans la Nouvelle Alliance.
Jésus est mort et ressuscité. Il a sauvé le monde. Par
le baptême, nous sommes vraiment enfants de Dieu.
Á ce niveau-là, nous sommes plus que Jean Baptiste.
Nous avons déjà commencé la vie éternelle.  Nous
sommes entrés dans une terre nouvelle. Le Royaume
de Dieu est arrivé jusqu’à nous.
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Figure  23: Enfants heureux dans la cour de
l'école

 « Merci  Seigneur,  d’aimer  les  pauvres,  et  tous
ceux qui souffrent »

4° Dimanche de l’Avent A   (Mat 1,18-24)

Joseph accepte d’être le père nourricier de Jésus

Voici comment Jésus est venu sur la terre. Marie sa
mère  est  fiancée  à  Joseph.  Mais  avant  qu’ils
habitent  ensemble,  elle  se  trouve  enceinte,  par  la
force  du  Saint  Esprit.  Joseph  son  fiancé  est  un
homme juste. Il ne veut pas la dénoncer en public
(d’être enceinte  d’un autre homme,  et  d’avoir  fait
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l’adultère). Donc, il décide de la renvoyer en secret.
Pendant qu’il pense à cela, un ange du Seigneur lui
apparaît en rêve. Il lui dit : Joseph, fils de David,
n’aies pas peur de prendre Marie pour ta femme.
Car c’est par la force du Saint Esprit, qu’elle attend
un  enfant.  Elle  va  mettre  au  monde  un  fils.  Tu
l’appelleras Jésus (Dieu sauve). Car il sauvera son
peuple de ses péchés. Tout cela est arrivé, pour que
ce  que  le  Seigneur  avait  dit  par  le  prophète  se
fasse  :  «  la  Vierge  sera  enceinte.  Elle  mettra  au
monde un fils, que l’on appellera Emmanuel, ce qui
veut dire : Dieu est avec nous ». Quand Joseph se
réveille,  il  fait  ce que l’ange lui  a demandé. Et il
prend sa femme chez lui.
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Figure  24: l'ange Gabriel  parle en songe à
Joseph

« Dieu  notre  Père,  aide-nous  à  accueillir  Jésus
notre Sauveur, en famille et dans l’amour »

Nous  sommes  à  quelques  jours  de  Noël.
Aujourd’hui,  l’Église  nous  propose  l’exemple  de
Joseph,  pour  nous  préparer  à  cette  fête.
Personnellement, mais aussi en famille.

Joseph est fiancé à Marie, et il s’aperçoit qu’elle est
enceinte. Normalement, il aurait dû la dénoncer pour
adultère,  puisqu’il  sait  que ce n’est  pas lui  qui l’a
enceintée. Mais alors, selon la loi de Moïse, Marie
aurait été tuée à coups de cailloux. Joseph ne veut
pas  de  cela,  il  aime  trop  Marie.  En  plus,  il  a
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confiance  en  elle.  Il  sait  qu’elle  est  sérieuse,  et
qu’elle  n’a  certainement  pas  été  avec  un  autre
homme. Alors, il ne comprend pas ce qui s’est passé,
mais il préfère prendre la faute sur lui. Il décide donc
de renvoyer  Marie  en secret.  Á ce moment-là,  les
gens vont penser, que c’est lui qui a enceinté Marie.
Et qu’il l’a renvoie, au lieu de la marier, alors que
Marie n’a rien fait de mal. Il préfère cela, plutôt que
de  faire  souffrir  Marie.  C’est  pour  cela  que
l’Évangile nous dit, que Joseph est  un homme juste.
Et nous qui sommes mariés,  comment vivons nous
ensemble, mari et femme ? Quelle est la qualité et
la  profondeur  de notre  amour ?  Pour  les  femmes :
sommes-nous  fidèles,  comme  Marie ?  Pour  les
hommes :  sommes-nous  prêts  à  défendre  nos
femmes, et à souffrir pour elles ? Et pour les jeunes :
comment  vivons-nous  notre  sexualité ?  Comment
nous préparons-nous au mariage ?

-Joseph croit ce que l’ange lui dit, sans hésiter, parce
qu’il a la foi ! Et nous, cherchons-nous à connaître
la volonté de DIEU sur nous ? Sommes- nous prêts à
faire  ce  que  DIEU nous  demande,  même  si  c’est
difficile ? Ou que nous ne le comprenons pas ? Mais
sans attendre qu’un ange vienne nous apparaître en
songe. Car maintenant nous avons l’Évangile, et le
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Saint  ESPRIT  qui  parle  dans  notre  cœur.  Nous
n’avons plus besoin d’anges, ni de rêves.

-Matthieu affirme que Marie est devenue enceinte,
par l’action du SAINT ESPRIT, avant d’avoir habité
avec  Joseph.  Et  il  ajoute  (n°24)  « même  quand
Joseph prend Marie chez lui, il n’a pas de rapport
avec  elle».  Cela  nous  montre  que  JESUS  est
vraiment le Fils de DIEU, né du Saint ESPRIT. Et
non pas un homme ordinaire comme nous, né de la
force  d’un  homme.  Cela  nous  demande  aussi,
d’apprendre à commander à notre sexualité.

-Matthieu explique par ailleurs le nom de JESUS :
« le  SEIGNEUR  SAUVE ».  Et  on  l’appellera
EMMANUEL, c'est-à-dire « DIEU AVEC NOUS ».
C’est vraiment là,  le plus important de notre FOI :
DIEU  nous  aime,  IL  veut  que  nous  soyons
heureux.  C’est pour cela qu’IL nous a envoyé son
FILS, pour nous sauver : Pas seulement nous sauver
du péché,  mais de tout mal.  Et Il  sauve le monde
entier. Pas seulement les hommes, mais la Création
toute entière : tout ce qu’il y a dans le monde. IL est
avec nous dans toute notre vie, dans nos problèmes
et dans nos difficultés, aussi bien que dans nos joies
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.

Figure 25: bien vivre en famille

Aujourd’hui je me demande : quels sont les péchés,
que je commets le plus souvent ? Comment je vais
faire  pour  changer,  et  être  sauvé ?  Et  vivre  avec
JÉSUS, en vrai  enfant  de DIEU ? Comment  vivre
notre vie  de couple et  de famille,  dans l’amour et
dans la foi, comme Joseph et Marie ?

« Merci Seigneur de nous donner Joseph et Marie,
qui nous montrent comment nous aimer « 
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Figure 26: Baobab illuminé pour Noël
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Temps de Noël – Année A

Noël, messe de minuit – (Luc 2, 1-14)

La naissance de Jésus

En ce  temps  là,  l’empereur  Auguste  commande  à
tous les habitants de l’empire romain d’aller faire
écrire leurs noms. C’est le premier recensement qui
a  lieu, pendant que Quirinius est gouverneur de la
province de Syrie. Tous les gens se font inscrire, en
allant chacun dans sa propre ville. Jésus part de la
ville de Nazareth en Galilée,  pour aller en Judée,
dans  la  ville  appelée  Bethléem,  où  est  né  le  roi
David. En effet, Joseph est un descendant de David.
Il va se faire inscrire avec Marie, sa fiancée. Elle
attend un enfant. Pendant qu’ils sont à Bethléem, le
jour  arrive,  où  son  bébé  doit  naître.  Elle  met  au
monde un fils, son premier né. Elle l’enveloppe dans
un pagne. Elle le couche, là où on donne à manger
aux animaux. Parce qu’il n’y a pas de place pour
eux, dans la maison de passage.

Dans  cette  même  région,  il  y  a  des  bergers  qui
passent la nuit  dans les champs, pour garder leur
troupeau.  Un ange du Seigneur  leur  apparaît.  La
gloire du Seigneur brille autour d’eux. Et alors, ils
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ont très peur. L’ange leur dit : « N’ayez pas peur. Je
vous  apporte  une  bonne nouvelle,  qui  donnera la
joie  à  tout  le  peuple.  Cette  nuit,  dans  la  ville  de
David,  votre  Sauveur  est  né.  C’est  le  Christ,  le
Seigneur. Et voilà le signe pour le reconnaître : vous
trouverez  un  bébé,  enveloppé  dans  un  pagne.  Et
couché,  là où on donne à manger aux animaux ».
Tout d’un coup, une très nombreuse troupe d’anges
du ciel viennent autour de l’ange. Ils chantent Dieu
en disant « Gloire à Dieu au plus haut du ciel. Et
paix sur la terre, aux hommes que Dieu aime ».

Figure 27: Présentation aux bergers
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Vœux pour cette année, à partir de l’Évangile de
Noël (Luc 2,1-20)

« Joseph part à Bethléem. L’Empereur Auguste a
donné  l’ordre  à  tous  les  habitants  de  l’empire
romain,  de  se  faire  inscrire» :  Je  vous  souhaite,
comme  Joseph,  d’être  de  bons  citoyens,  engagés
dans la société, et faisant votre devoir. Sans oublier
de  vous  faire  recenser,  si  nécessaire,  pour  les
élections qui viennent.

« Joseph part de la  ville  de Nazareth en Galilée,
avec  Marie  sa  fiancée,  qui  attend  un  enfant « :
Joseph va marcher à côté de Marie, tout le long de la
route, pour la soutenir et l’encourager. Que pendant
cette  année,  nous  sachions  marcher  à  côté  de  nos
frères et sœurs, pour les soutenir. Que nous soyons
attentifs à leurs souffrances, et à leurs difficultés.

« Il n’y a pas de place pour eux, dans la maison de
passage « :  Aujourd’hui  encore,  il  y  a  des  tas  de
gens, qui sont rejetés. Il n’y a pas de place pour eux,
dans la société : les analphabètes qui n’ont pas été à
l’école  et  ne parlent  pas  français,  les  réfugiés,  les
handicapés, les prisonniers, les personnes qui ont des
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problèmes  psychologiques  et  qu’on traite  de  fous,
les  veuves  et  les  orphelins,  les  étrangers  et  les
« vagabonds », les personnes qui se droguent ou qui
se prostituent, les enfants de la rue, les malades du
Sida,  d’Ebola,  et  tous  les  autres  malades,  les
homosexuels, les paysans et les pauvres, et beaucoup
d’autres  encore.  Saurons-nous  les  accueillir,  en
reconnaissant  en  eux  Jésus-Christ ?  Est-ce  qu’il  y
aura  de  la  place  pour  eux  dans  notre  maison,  et
surtout dans notre cœur ?

Figure  28:  saurons-nous  accueillir  les
pauvres?

« Marie  met  au  monde  son  fils  premier-né.  Elle
l’enveloppe dans des bouts de pagne. Puis elle le
couche, là où on donne à manger aux animaux » :
Jésus  aurait  pu  être  le  fils  d’Hérode,  le  fils  de
l’Empereur  ou  le  fils  du  Grand  Prêtre.  Il  a  voulu
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naître pauvre, pour être du côté des pauvres. Et nous
comment vivons-nous ? Est-ce que nous sommes du
côté  des  pauvres. ?  Est-ce  que  nous  savons  lutter
contre la société de consommation, et les dépenses
inutiles ? Cette année, que nous sachions partager !
Et  surtout,  que  nous  cherchions  à  donner  aux
pauvres, les moyens de s’en sortir, par eux-mêmes ?

« Un ange du Seigneur apparaît aux bergers. Et la
gloire du Seigneur brille autour d’eux » : Dieu n’a
pas envoyé son ange chez les riches, les puissants et
les  forts.  Il  l’a  envoyé  à  des  bergers,  qui  étaient
considérés comme des paresseux et des voleurs. Et
surtout  des  mauvais  croyants.  Puisque,  à  cause de
leur  travail,  ils  ne  pouvaient  pas  garder  tous  les
commandements  de  la  loi  juive,  ni  assister  aux
prières.  Pourtant,  c’est  à eux que Dieu envoie son
ange, pour annoncer la naissance d’un sauveur.  Et
nous,  à  qui sommes-nous envoyés ? Quel  message
de Dieu, et quelle lumière allons-nous leur apporter,
tout au long de cette année ?

« Les  bergers  dormaient  dans  les  champs,  en
pleine nuit » :  Il y a encore beaucoup de gens qui
dorment ou qui traînent dans les rues, la nuit, autour
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de nous : les enfants de la rue, les clochards et SDF
qui  n’ont  pas  de  maisons,  ceux  qui  ont  des
problèmes  sociaux  ou  psychologiques,  les
prostituées,  les  délinquants...  Que  nous  soyons
l’ange de Dieu pour eux, pour leur apporter un peu
d’espoir et de paix !

L’ange dit aux bergers : « N’ayez pas peur » : Que
nous  sachions  redonner  confiance  à  nos  frères,
chaque  jour  de  cette  année  qui  commence !  Que
nous les aidions à se libérer de toutes les peurs : la
peur  de  l’avenir,  la  peur  des  autres,  la  peur  des
sorciers et des esprits mauvais….

Figure 29: Annonce de l'ange aux bergers
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L’ange dit : « Je vous apporte une bonne nouvelle
» : Dieu nous demande cette année, d’être nous aussi
des anges, qui apportent une bonne nouvelle à nos
frères.  Et  qui  leur  apportent  le  Salut.  Que  nous
soyons des apôtres de la joie, tout au long de cette
année !

« Je vous apporte une bonne nouvelle, qui réjouira
tout le peuple » : L’Évangile est pour tous. Mais il y
a trop de divisions, de séparations et d’oppositions
dans notre société. Que nous soyons ouverts à tous,
pour  dépasser  le  racisme,  l’égocentrisme,  le
népotisme,  les  divisions  entre  les  classes  sociales,
entre gens de la ville et gens de la campagne… Que
la  Bonne  Nouvelle  soit  pour  tous !  Que  nous
sachions nous engager, avec le souci de notre peuple
tout  entier.  Pour  faire  avancer  notre  pays.  Et
construire  « une  terre  nouvelle  où  la  justice
habitera » (2° Pi 3,13)

« Cette nuit, dans la ville de David, un Sauveur est
né. C’est le Christ, le Seigneur » : Le nom de Jésus
veut dire «Dieu sauve ». Que nous continuions son
action de salut, pour sauver nos frères  et sœurs avec
Lui. Et pour relever tous ceux qui sont découragés,
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écrasés, opprimés ! Comme Jésus le disait lui-même
« L’Esprit de Dieu repose sur moi ….» (Luc 4, 14 à
21 et Luc 7, 18 à 23).

« Une troupe nombreuse d’anges du ciel arrive, en
louant Dieu et en disant : « Gloire à Dieu au plus
haut des cieux » : Que toute cette année qui vient,
soit une louange à Dieu. Par nos chants d’action de
grâces.  Mais  d’abord  par  nos  actions,  faites  pour
Dieu et avec Lui !

« Les  anges  chantent  « Paix  sur  la  terre  aux
hommes que Dieu aime » : Dieu nous appelle à être
tout  au  long  de  cette  année,  des  hommes  et  des
femmes, qui construisent la paix. Que nous ayons la
paix  en  eux-mêmes,  pour  pouvoir  la  porter  aux
autres ! A tous les autres : sans regarder leur place
dans la société, leur race, ou leur religion.



Enraciner l’Evangile jour après
jour

Figure  30:  soyons  des  hommes  et  des
femmes de Paix

Les bergers disent « Allons jusqu’à Bethléem, pour
voir  ce  qui  est  arrivé » :  Les  bergers  se  mettent
debout.  Ils se mettent en marche.  Que cette année
nous trouve debout. En marche, pour aller vers Dieu
et vers nos frères !

Les bergers disent « Allons ». Et ils se dépêchent
d’y aller : Ils y vont tous ensemble, en communauté.
Que nous sachions soutenir tous les groupes et les
communautés  qui  sont  autour  de  nous !  Que nous
sachions  vivre  nous-mêmes  en  communauté,  en
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union avec nos frères ! Et que nous soyons pressés
d’agir, pour aider tous ceux qui sont dans le besoin.

« Les  bergers  trouvent  Marie  et  Joseph » :  Une
famille,  un  couple,  des  parents  autour  d’un  bébé.
Que  nous  aussi,  nous  sachions  vivre  en  famille,
comme Marie et Joseph. Que nous sachions aider les
parents,  à  prendre  en  charge  et  à  éduquer  leurs
enfants !   Que nous sachions soutenir  les familles,
qui souffrent autour de nous !

« Marie  gardait  tout  cela  dans  son cœur » :  Que
nous aussi, nous sachions garder tout cela dans notre
cœur,  tout  au  long  de  cette  année !  Que  nous
sachions  méditer,  prier  en  silence,  accueillir  la
Parole  de  Dieu,  la  comprendre,  écouter  le  Saint
Esprit  dans  notre  cœur !  Que  nous   soyons  des
hommes et des femmes de prière !
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Figure  31: que nous soyons des hommes et
des femmes de prière

« Tous  ceux  qui  entendaient  ce  que  les  bergers
disaient, ils étaient très étonnés. Ils célébraient la
grandeur  de  Dieu.  Ils  le  louaient,  pour  tout  ce
qu’ils avaient entendu « :  La Parole de Dieu, nous
ne  pouvons  pas  la  garder  pour  nous-mêmes.
L’Évangile  est  pour  tous.  Pas  seulement  pour  les
chrétiens. Nous voulons la partager, avec tous ceux
qui nous entourent. Nous voulons apporter la joie à
nos  frères,  et  les  faire  entrer  dans  le  bonheur  de
Dieu.  AMEN !
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25-12 : Noël  (Luc 2,15-20)  messe du jour 
(aurore)

Les anges quittent les bergers, et retournent au ciel

Les bergers se disent les uns aux autres : « Allons
jusqu’à Bethléem, pour voir ce qui est arrivé, que le
Seigneur nous a fait connaître. Ils se dépêchent d’y
aller. Ils  trouvent  Marie  et  Joseph  avec  le  bébé,
couché  là  où  on  donne  à  manger  aux  animaux.
Quand ils les ont vus, ils vont raconter ce que l’ange
leur a dit, au sujet de ce petit enfant. Et tous ceux
qui entendent les bergers, sont étonnés de ce qu’ils
disent.  Marie elle,  garde tout cela dans son cœur.
Elle y pense en elle-même. Puis les bergers prennent
le  chemin  du  retour. Ils  chantent  la  grandeur  de
Dieu.  Et  ils  disent  merci,  pour  tout  ce  qu’ils  ont
entendu,  et ce qu’ils ont vu. Car tout s’est passé,
comme l’ange le leur avait dit.

Voici la lettre d’un aumônier de prison     :

Fêter  Jésus, pauvre, né loin de sa maison, refusé à la
maison de passage de Bethléem, et qui naît dans un
trou dans la terre, cela veut dire quelque chose pour
des prisonniers. Eux qui sont également loin de leurs
familles,  dans  un  grand  état  de  misère,  rejetés  et
abaissés.  L’un  d’entre  eux  a  dit,  pendant  la
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célébration : «Nous sommes comme les bergers de
ce  temps-là :  pauvres,  mis  à  l’écart  et  méprisés.
C’est  donc  à  nous  en  premier,  que  les  anges
s’adressent, quand ils disent : «  Un Sauveur est né
pour vous ». La prison m’a obligé à réfléchir à ma
vie, et à me convertir. Maintenant je suis devenu moi
aussi,  un  homme de  bonne  volonté.  Cette  fête  de
Noël  vient  vraiment  m’annoncer  une  bonne
nouvelle : le Christ est venu me sauver en prison ».

Figure 32: prisonniers

Un deuxième ajoute :  « C’est vrai,  cette prison est
vraiment  un  lieu  de  conversion,  pour  réfléchir  et
changer notre vie, et accueillir Jésus qui nous sauve,
si nous le voulons ».
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Un autre explique : « Dieu a envoyé des anges aux
bergers. Nous croyons que les anges nous protègent
encore aujourd’hui, ici, dans ce Camp Pénal, comme
ils  ont protégé Jésus qui est  né dans la brousse, à
l’écart de la société ».

Nous avons lu les textes de la messe de l’aurore du
jour de Noël et nous avons partagé chacune des trois
lectures, dans nos différentes langues. D’abord Isaïe
qui nous dit (62, 11-12) :  « Le Salut arrive ; tu as
reçu  le  salaire  de  tes  actes,  maintenant  tu  vas
recevoir ta récompense ». Dans ce Camp pénal, nous
formons une communauté et une famille. Nous aussi
nous sommes un peuple saint, le peuple des rachetés.
Dieu  vient  à  notre  recherche,  Il  ne  nous  a  pas
abandonnés,  nous  sommes  une  maison  « non
délaissée ». Après avoir reçu le salaire de nos actes
(la  prison),  nous  espérons  aussi  recevoir  la
récompense (la liberté).

Et  Paul  nous  dit,  comme  à  Tite  (3,4-7) :
« Aujourd’hui,  la  bonté  du  Seigneur  pour  les
hommes  est  apparue  dans  cette  prison,  et  son
amour ». Dieu ne regarde pas les injustices que nous
avons  faites.  Il  nous  sauve  dans  sa  bonté,  par  le
baptême  et  l’Esprit  Saint  (d’ailleurs  plusieurs  des
prisonniers suivent la catéchèse, et se préparent au
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baptême). Cet Esprit Saint, « Dieu l’a fait descendre
en grande abondance sur nous, par Jésus-Christ. Le
Christ nous rend justes, par sa grâce. Pour que nous
vivions à nouveau, une vraie vie ».

Figure  33: Dieu nous libère des chaînes du
péché

-Nous  avons  vu  ensuite,  comment  mettre  en
pratique cet Évangile (Luc 2, 15 à 20) : « Quand
les  anges  quittent  les  bergers,  ceux-ci  se  lèvent
aussitôt. Ils marchent jusqu’à l’enfant : Ils l’adorent
et lui apportent leurs cadeaux : des petits moutons,
fruits  de  leur  troupeau  et  de  leur  travail. »
Il n’est donc pas question pour nous de rester assis à
pleurer, à penser à l’extérieur, et à nous décourager.
Noël  nous  appelle  à  nous  mettre  debout,  et  à
marcher. Pour avancer dans la vie, et aller ensemble
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vers Dieu, et vers les hommes nos frères. Puisqu’en
ce jour, Dieu se fait homme, et Il vient partager la
vie de tous les hommes. Nos frères, notre prochain,
c’est d’abord ceux avec qui nous vivons, dans cette
prison.

 Ensuite,  « les  bergers  vont  annoncer  la  bonne
nouvelle  de  la  naissance  d’un  Sauveur,  aux
habitants  des  villages,  tout  autour  ».  Nous  nous
sommes  demandés :  comment  annoncer  cet
Évangile, et apporter la paix et le salut, à ceux qui
vivent  avec  nous,  dans  cette  prison.  Pour  qu’ils
retrouvent sinon la joie, au moins l’espérance et le
courage.  Et  que,  eux  aussi  puissent  dire  merci  à
Dieu.

 La  plupart  de  ceux  qui  sont  avec  nous  sont
musulmans.  Mais  les  musulmans  eux  aussi
connaissent  Jésus.  Ils   le  reconnaissent  comme un
grand Prophète :  le  Coran en parle  de nombreuses
fois, de même que de Marie. Tous, chacun selon sa
foi, comme Marie, « nous gardons ces paroles, et le
souvenir de cette fête, dans nos cœurs ». Et nous y
repensons dans la prière.

                                

A la fin de la messe, chaque prisonnier est venu prier
personnellement, en silence devant la crèche. Ce fut



Enraciner l’Evangile jour après
jour

un moment très fort de notre célébration. Dieu seul
sait ce qu’ils ont pensé, et dit dans leur cœur, à ce
moment-là.

Voir  aussi  le  commentaire  du 1°  Janvier, sur  ce
même Évangile

Figure 34: crèche africaine

JOYEUX NOEL ET BONNE ANNEE A TOUS

-=-=-=-=-=-=-=-=-=-=-
=-=-=-=-=-=-=-
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SAINTE FAMILLE  A   (Mat 2,13-15 + 19-23)

Joseph s’enfuit en Égypte avec Jésus

Les savants païens qui sont venus adorer Jésus sont
partis. Un ange du Seigneur apparaît à Joseph, dans
un rêve. Il lui dit : » Lève-toi. Prends l’enfant et sa
mère, et pars en Égypte Reste là-bas, jusqu’à ce que
je te dise de revenir. Car le roi Hérode va chercher
l’enfant,  pour  le  tuer.  Joseph  se  lève,  il  prend
l’enfant et  sa mère. Il part avec eux dans la nuit,
pour l’Égypte Et il y reste, jusqu'au jour où Hérode
meurt. Cela se passe, pour que la parole arrive, que
le Seigneur avait dite par le prophète : « J’ai appelé
mon Fils, depuis l’Égypte ».

Quand  Hérode  est  mort,  un  ange  du  Seigneur
apparaît dans un rêve à Joseph. Il lui dit : « Lève-
toi ! Prends l’enfant et sa mère, et retourne avec eux
dans le pays d’Israël.  Car ceux qui  cherchaient à
faire mourir l’enfant sont morts ». Joseph se lève. Il
prend l’enfant et sa mère, et il retourne dans le pays
d’Israël. Mais il apprend qu’Archélaüs est roi de la
Judée, à la suite de son père Hérode. Alors il a peur
d’aller  habiter  dans  cette  région.  Dieu  lui  envoie
des conseils dans un rêve. Et il part dans la province
de  Galilée.  Il  va  habiter  dans  une  ville,  appelée
Nazareth.  Cela  se passe de  cette  façon,  pour que
cette parole des prophètes arrive : « On l’appellera
le Nazaréen ».
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« Seigneur  fait  grandir  ton  amour  dans  nos
familles, à l’exemple de Joseph, Marie et Jésus »

Figure 35: Fuite en Egypte

1)  Jésus  est  vraiment  le  Fils  de  Dieu.  Dieu  son
Père le protège et le guide, dans toute sa vie. C’est
pourquoi,  il envoie un ange, pour le faire quitter le
pays.  Joseph se lève et prend l’enfant et sa mère.
Car Joseph a la foi, et il fait toujours ce que Dieu lui
demande.

Dieu aime ses enfants. Il a protégé son Fils Jésus, Il
veut aussi nous protéger de tout danger. Hérode veut
tuer l’Enfant Jésus, parce qu’il a peur qu’Il prenne sa

Page 89



-V4 - Temps de l’Avent et de
Noël

place de roi. Aujourd’hui encore, des gens sont prêts
à tuer les autres, même des bébés, pour garder leur
place et leur pouvoir (voir le commentaire de la fête
des Saints Innocents).

L’ange dit à Joseph d’aller en Égypte L’Égypte, c’est
un  pays  de  l’Afrique.  Jésus  a  grandi  dans  notre
continent,  c’est  une  grande  chance  pour  nous.  Et
aussi un appel à vivre dans la foi. L’Égypte c’est le
pays,  où les hébreux étaient  esclaves  au temps de
Moïse. Et Dieu les a délivrés. Cela nous appelle à
travailler comme Moïse, pour aider nos frères dans
toutes leurs souffrances. Et pour libérer notre pays,
de toutes les formes d’esclavage, d’injustice, et tout
ce qui fait souffrir les plus petits. Moïse leur a donné
les 10 commandements, et Dieu a fait Alliance son
peuple.  Jésus  est  le  nouveau  Moïse,  notre  vrai
Sauveur,  le  Fils  de  Dieu  lui-même.  Il  nous  a  fait
entrer  dans  une  Alliance  nouvelle  et  éternelle.  Il
nous aide à sauver nos frères avec Lui.

2)  Aujourd’hui,  nous  fêtons  la  Sainte  famille :
Joseph nous  montre  comment  doivent  se  conduire
les  pères  de  familles,  envers  leur  femme  et  leurs
enfants. Et vous,  les mères de famille, que devez-
vous  faire ?  Et  vous  les  enfants,  comment  devez-
vous vous conduire ? (vous pouvez lire les 2 autres
lectures de ce jour). Comme le dit Saint Paul, le plus
important,  c’est  l’amour. Mais  l’amour,  ça  se
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protège,  ça  s’entretient,  ça  se  nourrit.  Sinon,  c’est
comme le feu. Si on n’y remet pas du bois, il meurt.
Comment faire vivre et grandir notre amour ? La 1°
chose, c’est de se parler, pour se dire ce que nous
avons dans le cœur : entre mari et femme, mais aussi
entre  parents  et  enfants.  Il  faut  savoir  prendre  un
temps spécial pour cela, au moins chaque semaine.
La 2° chose, c’est de se pardonner.

Figure  36:  vivre notre  vie  de couple selon
l'évangile

Jésus est le Fils de Dieu. Et pourtant, tout n’a pas été
facile pour lui : le roi Hérode a voulu le tuer. Et son
fils Archileus était aussi très dangereux. Notre vie de
famille ne sera pas toujours facile. C’est au milieu
des difficultés et des dangers, que nous  devons  être

Page 91



-V4 - Temps de l’Avent et de
Noël

unis,  parents et enfants.  Et aussi  avec  nos deux
familles. Pour nous soutenir et vivre notre foi.

Nous pouvons avoir confiance en Dieu. C’est lui qui
conduit notre vie, comme il a conduit la vie de Jésus.
Il a même prévu depuis les prophètes, ce qui devait
lui arriver : son départ en Égypte Et son  retour  à
Nazareth.  Nous  aussi,  nous  vivons  notre  vie  de
famille,  dans  la  confiance  en  Dieu,  notre
Père. Nous  sommes  les  petits  frères  et  les  petites
sœurs de Jésus. Dieu notre Père prend soin de nous.

Figure  37: vivons notre vie de famille dans
la confiance en Dieu
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En cette fête de la Sainte Famille, nous pensons aux
autres choses, que l’évangile nous raconte, au sujet
de la famille de Jésus : depuis la grossesse de Marie
(l’Annonciation),  la  naissance de  Jésus  (Noël),  les
prières au Temple, l’adoration des Mages, etc...  Et
aussi,  Jésus  qui  reste  au  temple  à  12  ans.  Sans
oublier ce que Marie a fait plus tard, quand elle est
devenue veuve, jusqu’à la Croix et à l’enterrement
de Jésus. Et quand elle était avec les apôtres, pour se
préparer  à  recevoir  le  Saint  Esprit  à  la  Pentecôte.
Cela nous montre,  que nous ne pouvons pas vivre
notre vie de famille, enfermés sur nous-mêmes. Dieu
nous appelle à ouvrir notre, à tous ceux qui en ont
besoin. A aller vers les autres, comme Marie qui est
allé aider Élisabeth A nous engager dans la société,
comme Marie à Cana, au pied de la Croix ou à la
Pentecôte.

 « Seigneur,   merci  d’être  présent  dans  nos
familles, et de nous protéger »

NB : Nous pouvons lire plus loin, les commentaires
de cette fête pour les années B et C.

Et aussi,  dans les livres précédents :  Le mariage :
Livre 3, 27ème dim. B et 32ème dim. C ;
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Les parents et la famille : Livre 2, page 25 et page
284 ; Livre 3, 23ème dim. C.

Les enfants : Livre 3 : 25ème dim. B ; 26ème dim. B
; 27ème dim. B.

Figure 38: enfants heureux

28 décembre Les Saints Innocents : Mat 2, 13-
18

Hérode fait tuer les enfants de Bethléem

Les savants païens qui sont venus adorer Jésus sont
partis. Un ange du Seigneur apparaît à Joseph, dans
un rêve. Il lui dit : » Lève-toi. Prends l’enfant et sa
mère, et pars en Égypte Reste là-bas, jusqu’à ce que
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je te dise de revenir. Car le roi Hérode va chercher
l’enfant,  pour  le  tuer.  Joseph  se  lève,  il  prend
l’enfant et  sa mère. Il part avec eux dans la nuit,
pour l’Égypte Et il y reste, jusqu'au jour où Hérode
meurt. Cela se passe, pour que la parole arrive, que
le Seigneur avait dite par le prophète : « J’ai appelé
mon Fils, depuis l’Égypte ».

« Seigneur  aide-nous  à  sauver  les  enfants  qui
souffrent, et qui meurent aujourd’hui »

Figure 39: nouveau né

Hérode a tués ces bébés, pour garder son pouvoir.
C’est ce que le prophète Jérémie avait annoncé, et
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qui  est  arrivé  à  Rachel.  Cela  se  passe  encore
aujourd’hui. D’abord bien sûr, Dieu ne peut pas être
d’accord avec cela. C’est pourquoi,  Il  a sauvé son
Fils Jésus de la mort, en envoyant un ange à Joseph.
Cela nous demande à notre tour, de sauver les bébés
qui  sont  en  danger  de  mort,  dans  le  monde
d’aujourd’hui. Que pouvons-nous faire pour cela ?

Figure 40: protégeons les bébés

Il y a beaucoup de bébés qui meurent, pendant les
guerres. Il faut à tout prix arrêter cela. Nous savons
que la  guerre naît  dans le  cœur des hommes.  Elle
vient de l’orgueil des hommes, de la méchanceté, et
de  ceux  qui  veulent  garder  leur  pouvoir  et  leur
argent, comme le roi Hérode. La fête d’aujourd’hui
nous  appelle  donc  en  premier,  à  faire  grandir  la
paix.  D’abord  en  nous-mêmes.  Ensuite  dans  nos
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familles,  nos  communautés  chrétiennes,  nos
quartiers,  et  nos lieux de travail et de loisirs. Et à
changer  nos cœurs,  pour laisser toutes les pensées
mauvaises, qui nous poussent à faire le mal.

D’autres bébés meurent, même avant leur naissance,
à  cause  des  avortements.  Comme  on  n’ose  plus
parler  directement  d’avortement,  on  parle  d’IVG,
pour que les gens ne se rendent pas compte de ce
dont  il  s’agit  vraiment :  on  supprime  une  vie
humaine qui a commencé. Donc on tue un être, qui
allait devenir un enfant. Dans certains pays, on va
même jusqu’à parler du droit de la femme à avorter.
Comme  si  on  pouvait  avoir  le  droit  de  tuer
quelqu’un. Surtout un tout petit, qui n’a pas la force
de se défendre, et qui n’a fait aucun mal. Comme si
l’enfant  n’avait  pas  le  droit  à  la  vie,  qui  est  le
premier droit, le plus important, et valable pour tous.
Bien sûr, certaines femmes enceintes sont dans des
situations très difficiles. Il nous faut à tout prix les
accueillir et les aider. Mais pas par n’importe quel
moyen.  Est-ce  que  tuer  un  enfant  peut  être  une
solution, pour aider une personne, même si elle est
dans de très grandes difficultés ?
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Il y a aussi tous les bébés qui meurent de la faim, de
la maladie, et du sous développement. Et qui n’ont
pas le temps de vivre leur vie. Nous ne pouvons pas
fêter  aujourd’hui  les  Saints  Innocents,  si  nous  ne
luttons  pas  efficacement,  et  de  tout  notre  cœur,
contre tout ce qui fait mourir les enfants innocents
d’aujourd’hui.  Cette fête nous pousse à tout faire,
pour  permettre  aux  bébés  de  vivre,  et  de  vivre
heureux

Figure  41:  permettons  aux  bébés  de  vivre
heureux

Au niveau de la foi, autrefois, certains avaient peur,
pour les enfants qui meurent sans être baptisés. Ils se
demandaient :  est-ce  qu’ils  pourront  aller  au ciel ?
La réponse de l’Église d’aujourd’hui est claire : les
Saints Innocents n’ont pas été baptisés. Ils n’ont pas
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eu le temps de prier Dieu, ni de pratiquer leur foi.
Pourtant, ce sont des saints, les Saints Innocents. Ils
sont aujourd’hui auprès de Dieu pour toujours. Nous
n’avons donc pas à avoir  peur, pour les bébés qui
meurent  sans  être  baptisés.  Mais bien sûr, si  nous
sommes chrétiens, nous faisons baptiser nos bébés.

« Merci Seigneur pour l’amour que tu portes aux
petits et à tous ceux qui sont traités injustement 

1° JANVIER : STE MARIE MÈRE DE DIEU    A,
B, C    (Luc 2,16-21)

 Les bergers se disent les uns aux autres : « Allons
jusqu’à Bethléem, pour voir ce qui est arrivé, que le
Seigneur nous a fait connaître. Ils se dépêchent d’y
aller. Ils  trouvent  Marie  et  Joseph  avec  le  bébé,
couché  là  où  on  donne  à  manger  aux  animaux.
Quand ils les ont vus, ils vont raconter ce que l’ange
leur a dit, au sujet de ce petit enfant. Et tous ceux
qui entendent les bergers, sont étonnés de ce qu’ils
disent.  Marie elle,  garde tout cela dans son cœur.
Elle y pense en elle-même. Puis les bergers prennent
le  chemin  du  retour. Ils  chantent  la  grandeur  de
Dieu.  Et  ils  disent  merci,  pour  tout  ce  qu’ils  ont
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entendu,  et ce qu’ils ont vu. Car tout s’est passé,
comme l’ange le leur avait dit.

Une semaine après la naissance de Jésus, le moment
est venu de circoncire l’enfant. On lui donne alors le
nom de Jésus (Dieu Sauve). C’est le nom que l’ange
a  donné,  avant  que  Marie  sa  mère  devienne
enceinte.

« Seigneur, aide-nous à vivre cette année dans la
foi, comme les bergers et Marie »

Figure 42: circoncision de  Jésus

Nous sommes le 8ème jour après Noël. Nous restons,
dans la joie de la naissance de notre Sauveur. Nous
vivons  cette  joie  avec  les  bergers.  Comme eux,
nous nous dépêchons de marcher  dans la foi,  à la
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rencontre de notre Sauveur. Nous racontons à tous
les hommes autour de nous, ce que nous savons de
cet  enfant.  Et nous disons merci à Dieu,  qui nous
envoie  un  tel  Sauveur.  Nous  chantons  Dieu,  pour
toutes  les  bonnes  choses  qu’IL  continue  de  faire,
dans le monde d’aujourd’hui, pour nous sauver.

Mais qu’est-ce que  les bergers ont vu ? Ils n’ont pas
vu Dieu, car Dieu personne ne peut le voir. Ils ont vu
seulement  un homme et  une femme  pauvres,  qui
n’ont même pas eu de place dans la case de passage,
pour  accoucher.  Ils  ont  vu  seulement   un  bébé
comme les autres, qu’on a mis dans une boite, dans
laquelle les animaux mangent (la crèche). C’est cela,
le Dieu en qui nous croyons : un Dieu qui s’est fait
tout petit, pour qu’il soit avec les petits de la société.
Un  Dieu  pauvre,  parce  qu’il  veut  défendre   les
pauvres.  Un Dieu bébé,   pour  que  nous puissions
vivre  toute  notre  vie  avec  lui,   depuis  notre
naissance.  Un Dieu chassé  par  les  hommes,  parce
qu’il n’y a pas de place pour lui. Et qui est proche
de tous ceux qui sont chassés, rejetés,  abaissés, et
mis à l’écart. Voila le Dieu dans lequel nous croyons.
Ce n’est pas un Dieu tout puissant, qui nous regarde
de loin, du haut du ciel. Ni un orgueilleux, qui fait le
chef et nous écrase. Ni un juge, qui nous condamne
et nous punit. Au contraire,  c’est un Dieu qui se fait
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le  plus  petit  des  hommes,  pour  relever  tous  les
hommes, surtout les plus faibles et les plus méprisés.

Que fait Marie ? « Elle  garde tout cela dans son
cœur, elle pense à  Parole de Dieu » (elle médite).
C’est cela la foi :  Avons-nous cette foi de Marie ?
Car  c’est  en écoutant  le  Saint  Esprit dans  notre
cœur, que nous connaîtrons le chemin à suivre, tout
au long de cette année.  Et que nous réussirons notre
vie.

Figure  43:  comme Marie,  prenons  soin  de
nos enfants

-Jésus est le  Fils de Dieu, il est venu pour tous les
hommes. Mais il est vraiment un fils de son peuple.
Il est Jésus, c'est-à-dire Dieu sauve. Mais il se fait
circoncire,  comme tous  les  enfants  de  son peuple.
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Nous  sommes  chrétiens,  nous  voulons  suivre  le
Christ.  Mais  c’est  dans  notre  culture,  que  nous
devons vivre notre foi,  en gardant les valeurs (les
qualités) de notre culture. Et les bonnes choses, que
nos  anciens nous ont enseignées. Nous aussi, nous
connaissons la circoncision.  Mais souvent,  nous la
faisons  sans  aucune  prière.  Si  nous  sommes
chrétiens,  il  est  important  que  nous  apprenions  à
célébrer la circoncision dans la foi, comme toutes les
autres cérémonies traditionnelles : la grossesse, la
naissance (sans attendre le sacrement de Baptême),
le mariage coutumier (traditionnel, dans la famille),
sans attendre le sacrement de mariage, les rencontres
familiales,  et  toutes  les  autres  cérémonies
traditionnelles. En particulier au moment de la mort.

Voir  aussi  le  commentaire  de  Noël   :  messe  de
l’aurore

Nous n’oublions pas qu’aujourd’hui, c’est la fête de
Sainte  Marie  Mère  de  Dieu  (Voir  plus  haut  le
commentaire du 8 Décembre). Vous pouvez relire ce
qu’on a dit de Marie plus haut, le 8 décembre.

C’est également la fête de la nouvelle année, et la
journée  mondiale  de  la  Paix. Vous  pouvez  lire  le
message du pape à cette occasion.
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« Merci Seigneur, pour cette année nouvelle que tu
nous donnes »
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Fête de l’Épiphanie  A, B, C    (Matthieu 2,1-
12)  

Des savants païens viennent adorer Jésus

Jésus est né à Bethléem, une ville du pays de Judée,
au moment où Hérode est roi. Il y a dans l’est, des
savants  qui  observaient  les  étoiles.  Après  la
naissance  de  Jésus.  Ils  arrivent  à  Jérusalem.  Ils
demandent : « où est l’enfant qui vient de naître, qui
sera  le  roi  des  juifs.  Nous  avons  vu  son  étoile
apparaître à l’est, et nous sommes venus  l’adorer ».
Quand le roi Hérode apprend cela,  il  a très peur,
ainsi  que  tous  les  habitants  de  Jérusalem.  Il
rassemble  tous  les  chefs  des  prêtres,  et  les
enseignants  de  la  loi  de  son  peuple.  Il  leur
demande : «  où doit naître le Messie, l’Envoyé de
Dieu ». Ils lui répondent : « à Bethléem, une ville de
Judée. En effet le prophète a écrit : Toi Bethléem du
pays  de  Judas,  tu  n’es  certainement  pas  la  plus
petite des villes de Judée. Car c’est de toi que va
venir  un  chef,  qui  conduira  mon  peuple  Israël ».
Alors le roi Hérode appelle en secret les savants. Il
leur demande à quel moment exactement, l’étoile est
apparue.  Puis  il  les  envoie  à  Bethléem,  en  leur
disant : » allez, et cherchez bien l’enfant. Et quand
vous l’aurez trouvé,  faites-le moi  savoir, pour que
j’aille l’adorer moi aussi ».
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Quand les savants ont entendu ces paroles du roi, ils
partent. Ils voient alors l’étoile, qu’ils avaient déjà
vue à l’est. Elle va devant eux. Mais au moment où
elle  arrive,  au-dessus  de  l’endroit  où  est  l’enfant,
elle  s’arrête.  Ils  entrent  alors  dans la  maison.  Ils
voient l’enfant, avec sa mère Marie. Ils se mettent à
genoux,  et  ils  adorent  l’enfant.  Ils  ouvrent  leurs
bagages, et ils lui offrent des cadeaux : de l’or, de
l’encens et de la myrrhe (du parfum). Ensuite, Dieu
leur dit dans un rêve, de ne pas retourner auprès du
roi Hérode. Alors ils prennent un autre chemin, pour
rentrer dans leur pays.

« Seigneur,  apprends-nous  à  aimer  tous  les
hommes »

Figure 44: les rois mages
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1- Qui est Jésus ?

Jésus est un homme qui a vraiment vécu. Ce n’est
pas une invention. On sait où Il est né, à Bethléem
en Judée. Et quand il est né, au temps du roi Hérode
(verset 1).

Jésus est vraiment le Fils de Dieu. C’est Dieu Lui-
même qui  nous le  fait  connaître,  en envoyant  une
étoile, un signe spécial dans le ciel, au moment de sa
naissance.

Les mages, ces sages païens, le disent eux-mêmes :
« Jésus est le Roi des juifs, qui vient de naître ». Les
prophètes  l’avaient  déjà  annoncé :  « c’est  à
Bethléem, que doit naître un chef, qui conduira mon
peuple Israël ». Jésus est vraiment le chef, qui vient
sauver son peuple, il vient nous sauver aujourd’hui.
Il veut nous conduire dans toute notre vie.

Mais ce Messie,  l’Envoyé de Dieu,  le  Sauveur, le
Fils de Dieu, n’est pas venu comme un grand chef,
pour nous faire souffrir, nous commander ou profiter
de nous. Au contraire, il est venu nous servir et nous
sauver. Et pour cela, il a voulu connaître toute notre
vie.  Il  n’est  pas  descendu  du  ciel  à  l’âge  adulte,
comme un grand. Il s’est fait petit bébé, pour tout
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apprendre de notre vie, et être faible parmi nous. La
puissance de Dieu c’est la force de l’amour, qui se
fait petit au service des hommes.

Figure 45: Dieu c'est fait faible pour nous

C’est ce que nous montrent aussi les cadeaux de ces
sages païens. D’abord de l’or. Quand ils mettent l’or
aux pieds de bébé Jésus, ils nous font comprendre
que notre  vraie  richesse,  ce  n’est  pas  l’argent.  Ce
n’est pas d’avoir beaucoup de choses.  Notre vraie
richesse  c’est  Jésus  Lui-même.  C’est  la  Parole
qu’il  est  venu nous  enseigner. C’est  l’amour  qu’il
met dans notre cœur.

Les  sages  païens  mettent  aux  pieds  de  Jésus  de
l’encens.  L’encens  c’est  ce  qui  était  utilisé  pour
honorer  l’empereur,  et  les  chefs  du  monde  entier.
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C’est ce que l’on mettait devant les idoles, pour les
adorer.  Quand  les  mages  mettent  de  l’encens  aux
pieds  de  Jésus,  ils  nous  montrent  que  Jésus  est
vraiment le Roi du monde. Il est vraiment le Fils de
Dieu, que nous devons adorer et servir dans toute
notre vie.

Enfin la myrrhe : c’est un parfum, pour mettre une
bonne odeur dans toute la maison. On s’en servait
aussi, pour conserver les corps des morts, pour qu’ils
ne  pourrissent  pas.  La  myrrhe  c’est  le  signe  que
Jésus vient rendre toute notre vie, belle et  réussie.
C’est aussi le signe qu’Il est plus fort que la mort.
Après sa mort, Il ressuscitera. Il a vraiment la vie de
Dieu. Il est lui-même la vie qui ne finit pas. Il nous
ressuscitera avec Lui.

Page 109



-V4 - Temps de l’Avent et de
Noël

Figure 46: l'or, l'encens et la myrrhe

2- Quelle  est  la  Bonne  Nouvelle  de  cet
Évangile ?

Quand les mages voient l’étoile, ils sont remplis de
joie. Nous aussi nous vivons dans la joie, car Dieu
nous a appelés à Le suivre, Il nous montre le chemin
qui  donne  la  vie.  Sommes-nous  vraiment  heureux
d’être chrétiens ? Pour quelles choses voulons-nous
dire merci à Dieu ?

La Bonne Nouvelle, c’est que Dieu nous protège. Il
est avec nous dans toutes les difficultés de notre vie,
comme Il a protégé Jésus, quand Hérode voulait le
tuer.
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Enfin, Dieu a choisi Bethléem pour la naissance de
son fils, un tout petit village. Même si nous venons
d’un petit village, même si nous sommes petits dans
la société,  nous savons que Dieu nous aime.  Dieu
choisit  toujours  les  petits  et  les  faibles  pour  les
bénir, et pour leur annoncer sa Parole.

3- Que faire ?

 Les  mages,  ces  sages  païens,  ils  ont  laissé

leurs  familles  et  leur  pays.  Nous  aussi,  nous
sommes courageux, pour répondre à l’appel de Dieu.
Nous faisons ce que Dieu nous demande, et non pas
ce que notre famille nous demande de faire. Jésus est
plus important pour nous, que nos propres parents. Il
nous fait rentrer dans une nouvelle famille, la famille
des enfants de Dieu.

 Les mages ont été courageux, ils ont marché

plusieurs mois dans le désert. Ce n’était pas facile.
Nous ne pouvons pas être croyants, et vivre comme
des enfants de Dieu, si nous n’avons pas le courage,
de marcher dans le chemin de la foi, même si c’est
difficile.  Pour répondre à l’appel de Dieu,  et  pour
suivre Jésus dans toute notre vie.
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Figure  47: marchons sur les chemins de la
foi

 Comme Hérode, beaucoup de gens ont peur

de  perdre  leur  place.  Ils  veulent  être  toujours  les
premiers,  et  commander  aux  autres.  Certains  sont
même  prêts  à  tuer  les  autres,  pour  garder  leur
pouvoir ou leur argent. Au contraire, comme Jésus,
nous nous faisons petits devant nos frères. Nous
cherchons à les servir, dans toute notre vie.

 Les mages avaient la foi. C’est parce qu’ils

avaient  la  foi  qu’ils  ont  pu  reconnaître  dans  cette
étoile, l’appel que Dieu leur adressait. Beaucoup de
gens ont vu cette étoile, mais ils ont dit : « ce n’est
rien, c’est un étoile comme les autres ». Dieu nous
envoie très souvent des appels dans notre vie : ce qui
se passe dans le monde, les bonnes choses que nous



Enraciner l’Evangile jour après
jour

voyons autour de nous, les conseils de nos amis, un
étranger  qui  arrive,  quelqu’un  qui  tombe  malade,
quelqu’un qui est envoyé en prison. Tout cela c’est
une étoile. C’est  un appel que Dieu nous adresse
pour  que,  comme  les  mages,  nous  sachions  nous
mettre debout, et aller à la rencontre de Jésus dans
nos frères. Surtout les plus petits et les plus faibles.
Est-ce  que  nous  savons  voir  les  étoiles  que  Dieu
nous envoie : c’est-à-dire voir les bonnes choses que
Dieu fait dans le monde, pour lui dire merci. Voir les
gens  que Dieu  nous envoie,  ou qui  ont  besoin  de
nous.

 Mais pour cela, encore une fois, il faut savoir

reconnaître  Jésus  dans  nos  frères, comme  les
mages  ont  reconnu le  Fils  de  Dieu  dans  ce  bébé.
Beaucoup  ont  vu  Jésus  à  Bethléem.  Mais  ils
pensaient que c’était un bébé comme les autres. Ce
sont seulement les mages, grâce à leur foi, qui ont
reconnu le Fils de Dieu Sauveur, dans ce bébé. Et
nous,  savons-nous  reconnaître  Jésus  dans  nos
frères ?  Jésus  nous  dit :  « Celui  qui  accueille  un
enfant, c’est Moi qu’il accueille » (Mat 18,5). Jésus
qui nous dit : « tout ce que vous faites au plus petit
d’entre vos  frères,  c’est  à  Moi  que  vous  le  faites
(Mat 25,40). Et quand vous êtes deux ou trois réunis
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en  mon  nom,  je  suis  au  milieu  de  vous »  (Mat
18,20).

Figure  48:savons-nous  reconnaître  Jésus
dans ces enfants exploités?

 Les  mages  c’étaient  des  sages  païens,

pourtant Dieu les a appelés spécialement. Alors qu’Il
n’a pas appelé les grands prêtres et les pharisiens de
son peuple,  ni  les  grands  chefs  romains.  Nous  ne
pouvons pas croire en Dieu qui est le Père de tous
les hommes, si nous n’aimons pas tous les hommes,
quelles  que  soit  leur  langue  ou leurs  religions.  Si
nous voulons marcher dans les chemins de Dieu, il
nous faut rencontrer les mages d’aujourd’hui, c’est à
dire  accueillir les gens de toutes les religions.  Et



Enraciner l’Evangile jour après
jour

travailler ensemble, pour construire le Royaume de
Dieu.

 Les  mages  ont  offert  de  l’or  à  Jésus.  Pour

nous,  est-ce  que  Jésus est  plus  important  que
l’argent ?  Ou que  le  pouvoir, comme Hérode qui
voulait garder sa place de roi par tous les moyens ?

  Les mages ont offert l’encens. Aujourd’hui

encore, nous mettons de l’encens autour de l’autel,
pour montrer que Jésus est vraiment le Fils de Dieu,
qu’Il est le seul Dieu. Mais est-ce que nous sommes
prêts  à  servir  Jésus  de  tout  notre  cœur, et  à  le
suivre  dans  toute  notre  vie ?  Est-ce  que  nous
n’adorons pas encore beaucoup d’autres choses : les
idoles de la chanson, les idoles du sport, les riches,
les puissants qui sont  autour  de nous ? Est-ce que
nous ne donnons pas à certains hommes, la place de
Dieu ? Et aussi aux esprits et aux génies ? Jésus a dit
à Satan « Adore le Seigneur ton Dieu, et sers-Le, Lui
seul » (Mat 4,10).

 Enfin les mages offrent à Jésus la myrrhe. La

myrrhe,  c’est  le  signe  de  notre  résurrection.  Car
Jésus  n’est  pas  ressuscité  pour  Lui  seul,  Il  est
ressuscité pour nous. Nous croyons à la vie éternelle.
Mais ce qui est important,  c’est de  commencer à
vivre dès aujourd’hui cette vie éternelle, que Jésus
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nous a donnée. De vivre comme des enfants de Dieu.
Et comme des petits frères et sœurs de Jésus.

Figure  49:  vivons  dès  aujourd'hui  comme
des enfants de Dieu

Continuons notre réflexion     : Ces mages c’était des
savants  religieux  qui  regardaient  les  étoiles  (des
astrologues). C’étaient des païens, mais ils avaient la
foi.  Dieu  ne  leur  a  pas  dit  directement ;  « Levez-
vous ». Ils ont vu seulement une étoile. Mais ils ont
reconnu dans cette étoile, un signe de Dieu.  Quels
sont  les  signes  que  Dieu  nous  envoie
aujourd’hui ? Comment Dieu nous parle-t-Il ?

D’abord Il nous parle dans la prière, à condition de
ne pas réciter seulement, des prières par cœur. Mais
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de nous tenir en silence devant Dieu, pour écouter ce
que le Saint Esprit nous dit dans notre cœur.

Dieu nous parle aussi par les conseils de nos frères
et de nos sœurs.

Mais tous les événements de notre vie, ce sont aussi
des  appels  de  Dieu.  Jésus  nous  dira  à  la  fin  du
monde :  « J’avais  faim,  j’étais  étranger,  j’étais
malade, j’étais en prison… Tout ce que tu fais pour
le  plus  petit  de mes frères,  c’est  à  Moi  que tu  le
fais » (Matthieu 25, 40) : quand un étranger arrive
dans  le  quartier,  c’est  Dieu  qui  m’appelle  à
l’accueillir.  Quand  j’apprends  que  quelqu’un  est
malade, c’est Dieu qui m’appelle à l’encourager, et à
prier avec lui et sa famille. Quand je vois un pauvre
qui  a  faim,  Jésus  me  demande  dans  mon  cœur :
« qu’est-ce  que  tu  vas  faire  pour  lui » ?  Quand
j’apprends  qu’un  ami  est  en  prison,  Dieu  me
demande :  « comment  tu  vas  l’aider ? ».  Pas
seulement pour le visiter et le soutenir, mais aussi
aider  sa  famille,  et  veiller  à  ce  qu’il  soit  traité
justement. Mais savons-nous écouter ces appels de
Dieu, dans notre vie ?

Et comment aider  nos amis des autres religions,  à
entendre les appels de Dieu, comme les mages l’ont
entendu ?
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Enfin, Dieu nous parle dans la vie de la société, du
pays, et de la terre toute entière. C’est ce que Jésus
appelle : les signes du temps (Luc 12, 56 et Matthieu
16, 2). Savons-nous reconnaître Dieu qui agit dans le
monde, et Lui dire merci pour tout ce qu’Il fait ?

Figure 50: ville de Dakar

-La naissance de Jésus a bien eu lieu. Ce n’est pas
un conte ou une légende. Nous savons comment cela
s’est passé. Nous savons qui était Roi à ce moment
-là  (Hérode).  Elle  avait  été  annoncée  par  les
prophètes,  parce  que  Dieu  l’avait  prévue  depuis
toujours. Mais quel village Dieu a-t-il choisi pour sa
naissance ? C’est « un tout petit village de Judée ».
C’est de cette façon, que Dieu agit presque toujours.
Dieu choisit le petit et le faible, de préférence au
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grand et au fort. Il a choisi David, le dernier de la
famille de Jessé. Il  a choisi  Jacob, plutôt qu’Ésaü,
son grand frère. Et Marie chante : «  Il a regardé sa
petite  servante.  Il  relève  les  petits ». Et  nous
comment nous conduisons-nous envers les pauvres
et les petits de la société ? Est-ce que nous avons le
regard et les pensées de Dieu sur eux ?

Le  comportement  d’Hérode  ne  doit  pas  nous
étonner. Il  y a  beaucoup de gens qui  trompent les
autres,  pour  garder le  pouvoir.  Et  qui  sont  prêts
même  à  tuer  pour  cela.  Bien  sûr  Dieu  n’est  pas
d’accord avec cela. C’est pourquoi, Il a averti Joseph
en rêve, comme nous l’avons vu le 28 décembre à la
fête  des  Saints  Innocents  (Matthieu  2,13).  Et  déjà
Dieu demande en rêve aux mages, de retourner chez
eux par un autre chemin.

 « Les  mages  entrent  dans  la  maison.  Ils  voient
l’enfant, avec sa mère Marie ». Les mages n’ont pas
trouvé  Jésus  au  temple,  ils  l’ont  trouvé  dans  une
maison.  Dieu est présent dans nos maisons, dans
nos quartiers et nos lieux de travail. Pas seulement
dans nos églises ou dans nos mosquées.
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Figure 51: adoration des mages

Les mages voient l’enfant. Ils reconnaissent dans cet
enfant,  le  Fils  de  Dieu :  « Le  chef  qui  conduira
Israël, le peuple de Dieu ». Voilà le Dieu dans lequel
nous croyons. Un Dieu qui se fait faible et petit. Un
Dieu  qui  veut  commencer  par  être  un  bébé,  pour
vivre  toute  notre  vie  humaine,  de  la  naissance
jusqu’à la mort. Un Dieu qui n’est pas fils de roi,
mais  un  enfant  de  famille  pauvre,  pour  être  avec
tous.  Un  enfant  pour  qui  il  n’y a  pas  de  place  à
Bethléem,  pour  que  sa  mère  accouche  dans  une
maison.  Un  enfant  de  réfugié,  qui  doit  s’enfuir
devant les soldats d’Hérode. Dieu veut être du côté
des pauvres et des petits de la société. Les mages
reconnaissent le Fils de Dieu et le Sauveur, dans ce
petit bébé. « Ils tombent à genoux et se prosternent
devant Lui ».
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 « Seigneur merci pour la foi que Tu nous donnes,
merci d’être présent dans notre vie »

Figure 52: MERCI SEIGNEUR
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 Temps de l’Avent- Année B

Comment vivre l’Avent ?

Avent, cela veut dire venue : la venue de Jésus dans notre
monde. Dans ce temps de l’Avent, nous prions sans cesse
« le Dieu qui est, qui était et qui vient ». Jésus est venu à
Noël, nous allons le fêter le 25 décembre dans la joie. Il
reviendra à la fin du monde. Et Jésus nous dit : « Veillez
et priez car vous ne savez ni le jour ni l’heure ». Mais
Jésus vient aussi chaque jour dans notre vie. Jésus nous
dit « Relevez-vous, redressez la tête car votre délivrance
est proche ».

Mais comment Jésus vient-il dans notre vie ?

1. Il vient chez chacun de nous, personnellement. Nous
rencontrons Jésus  dans l’Eucharistie. Pas seulement en
pensée, mais réellement avec son corps et son sang, son
corps  ressuscité.  Nous  le  recevons  dans  la  joie,  pas
seulement chez nous dans notre maison,  mais en nous :
dans notre propre cœur, et dans notre propre corps. Nous
le rencontrons  aussi dans les autres sacrements.  Dans
chaque sacrement, Jésus vient à nous. C’est pourquoi, par
exemple, nous nous confesserons avant Noel. Pour nous
réconcilier avec Dieu, mais aussi avec nos frères.

Nous rencontrons Jésus aussi dans la prière. Jésus vient
à nous pour nous éclairer, nous donner sa force, et nous
aider à vivre comme de vrais enfants de Dieu.  Il  nous
apporte  l’espérance,  la  paix  et  le  courage.  Et  nous  lui
disons merci.
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Figure  53:  Jésus  vient  à  nous  dans
l'Eucharistie
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Nous écoutons aussi Jésus dans sa Parole. A chaque fois
que nous lisons la Parole de Dieu, c’est vraiment Jésus
qui nous parle. Nous l’écoutons avec respect et avec joie.
Et  nous  mettons  sa  Parole  en  pratique,  aussi
sérieusement que possible.

2. Ensemble, avec nos frères chrétiens
Nous  ne  prions  pas  seulement  tout  seul.  Nous  prions
aussi,  avec  nos  frères  et  nos  sœurs.  Nous  écoutons  la
parole de Dieu ensemble. Nous la partageons entre nous,
pour ensuite mieux la faire connaître aux autres. Par
exemple dans nos réunions de CEB. Et  c’est  ensemble
que  nous  célébrons  l’Eucharistie.  Parce  que  c’est
ensemble, en nous soutenant les uns les autres, que nous
accueillons  Jésus,  qui  revient   à  nous  en  ce  mois  de
décembre.

3. Nous accueillons Jésus dans les autres
Nous l’accueillons dans les pauvres et les petits. Que
faire pour cela ? Nous faisons ce que Jésus lui-même a
dit,  en  reprenant  le  prophète  Isaïe  à  Nazareth,  dans la
maison de prière (Luc 4, 17-21) « L’Esprit du Seigneur
est  sur  moi.  Il  m’a  choisi,  pour  apporter  la  Bonne
Nouvelle aux pauvres. Il m’a envoyé pour annoncer aux
prisonniers qu’ils  vont  être libérés,  pour rendre la vue
aux aveugles, pour délivrer tous ceux qui sont écrasés et
exploités,  et  pour annoncer  une année  de  grâce  de la
part du Seigneur ». Et Jésus ajoute « ces paroles que vous
venez  d’entendre,  c’est  aujourd’hui  même,  qu’elles
arrivent ».  C’est  donc à  nous de mettre  ces  paroles  en
pratique, pour qu’elles deviennent vraies. Comme Jésus
l’a fait : Recevoir l’Esprit du Seigneur qui nous a choisis,
annoncer la Bonne Nouvelle de l’Evangile à nos frères et
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sœurs, aider, soutenir et libérer les pauvres, les aveugles,
les écrasés, les prisonniers, tous ceux qui en ont besoin.
Et faire que cette année soit une année de grâce, de paix
et de bonheur.

Figure  54: une année de grâce, de paix, de
bonheur

Cet Evangile est à prendre à deux niveaux. Bien sûr,
nous pouvons le prendre au niveau spirituel. Ouvrir les
yeux  des  aveugles,  c’est  éclairer  nos  frères  qui  ne
connaissent pas le chemin de Dieu, qui ne savent pas quoi
faire dans leur vie, qui sont aveuglés par l’argent, ou les
autres  plaisirs  du  monde  (voir  la  parabole  du  semeur :
Mat 13). Mais nous aidons aussi ceux qui sont aveugles
dans leur corps, et qui ont besoin de soins, d’aide et de
soutien. Et tous les autres infirmes et handicapés.

Nous  libérons  ceux  qui  sont  prisonniers  du  péché,  de
l’alcool,  de  la  prostitution  et  de  toutes  les  mauvaises
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habitudes  comme  la  drogue,  le  tabac,  etc.  Mais  nous
allons  aussi  visiter  les  prisonniers  dans  leurs  prisons,
pour les aider à garder l’espoir, et vivre ensemble dans la
paix. Nous essayons de rendre leur vie plus facile. Nous
soutenons  leur  famille.  Il  ne  s’agit  donc  pas  de  rester
seulement au niveau spirituel. Il faut passer aux actions
concrètes.

C’est bien cela que nous rappelle l’Evangile de la fin du
monde (Mat 25,32-45). Quand Jésus va revenir, (lui que
nous attendons), Il nous demandera : «J’avais faim, est-
ce que tu m’as donné à manger ? J’avais soif, est-ce que
tu m’as donné à boire ? J’étais étranger, est-ce que tu
m’as accueilli ? J’étais nu, est-ce que tu m’as habillé ?
J’étais malade, est-ce que tu as pris soin de moi ? J’étais
en prison, est-ce que tu es venu me voir ? Tout ce que tu
as fais au plus petit des hommes qui sont mes frères, c’est
à moi que tu l’as fait » (Matthieu 25,31 à 40 :  Voir  le
commentaire  du Christ  ROI  A,  dans notre  livre  n°  3).
C’est de cette façon que nous allons accueillir Jésus cette
année,  en accueillant  ceux qui  ont  faim,  ceux qui  sont
nus, les étrangers, les prisonniers, tous ceux qui pleurent,
tous ceux qui souffrent de toutes les façons : les enfants
de la rue, les talibés, les handicapés et beaucoup d’autres.
Jésus  disait  « Qui  accueille  un  enfant,  c’est  moi  qu’il
accueille »  (Luc  9,  48).  A  chaque  fois  que  nous
accueillons un enfant,  c’est  Jésus  que nous accueillons
chez nous. Et chaque naissance est une nouvelle fête de
Noël qui arrive, comme le dit ce chant que nous chantons
souvent :  « C’est  Noël  chaque jour, qu’on accueille  un
enfant ».  Nous  accueillons  Jésus  qui  vient  dans  nos
enfants.  Nous les  aimons,  nous les  éduquons,  nous les
faisons marcher dans le chemin de Dieu.
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Mais il  ne s’agit  pas d’accueillir seulement les enfants.
Nous accueillons tous les hommes et toutes les femmes
que le Seigneur nous envoie. Car Jésus disait aussi à ses
disciples  « Celui  qui  vous  accueille,  c’est  moi  qu’il
accueille »  (Mat  10,40).  C’est  donc  vrai  pour  tout
homme, pas seulement pour les enfants.

Figure 55: nous accueillons tous les hommes

4. Nous accueillons Jésus qui vient, avec Jean Baptiste et
Marie
Pour cela nous avons deux personnes qui nous montrent
le chemin : Jean-Baptiste et Marie. Nous écoutons Jean-
Baptiste,  dans les  évangiles  de  ce  temps  de  l’Avent :
convertissez-vous, et croyez à la Bonne Nouvelle. Nous
mettons en pratique ses conseils très précis aux soldats
(ne frappez pas les gens, soyez contents de l’argent qu’on
vous paie),  aux douaniers  (ne volez pas  les gens),  aux
pharisiens  (race  de  vipères,  pourquoi  essayez-vous  de
tromper Dieu par vos prières et vos cérémonies, alors que
votre cœur est plein de péché ?) : voir le commentaire du
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3° dimanche C. Jean-Baptiste nous montre l’engagement
pour la justice, avec courage, malgré les problèmes et les
difficultés. Jean-Baptiste a été jusqu’au bout. Et à cause
de cela,  on l’a tué (voir le commentaire du 2° dimanche
A).

Nous regardons aussi Marie (les 4° dimanches). Nous
pensons à tout ce qu’elle a vécu depuis sa naissance. En
particulier  à  l’Annonciation,  quand  elle  a  accepté  de
devenir la Mère de Jésus ; à la Croix où elle était debout
avec courage ; à la Pentecôte où elle était avec les apôtres
pour accueillir le Saint Esprit (voir le commentaire du 8
décembre). Marie nous montre le chemin de la prière et
de l’humilité. 

Figure 56: Annonciation

Nous accueillons le Royaume de Dieu
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Jésus  dit  sans  cesse :  « le  Royaume de Dieu  n’est  pas
loin,  le  Royaume  de  Dieu  s’est  approché  de  vous,  le
Royaume de Dieu est déjà parmi vous".
Nous  nous rappelons ce que l’Evangile nous dit sur  le
Royaume de Dieu. Le Royaume de Dieu est comme une
petite  graine de  moutarde.  Elle  est  toute  petite.  Et
pourtant  elle  devient  un  grand  arbre,  dans  lequel  les
oiseaux peuvent venir faire leur nid. Nous les chrétiens
nous  sommes  touts  petits,  nous  sommes  une  minorité.
Mais le Seigneur vient. Il est avec nous. Nous ne nous
replions  pas  sur  nous-mêmes,  sur  nos  paroisses  et  nos
associations.  Au contraire,  nous  étendons nos  branches
vers les autres, pour qu’ils puissent  venir se reposer et
bâtir leurs vies. Comme les oiseaux viennent construire
leurs nids dans les branches. 

Nous sommes le levain dans la pâte. Nous ne pouvons
pas  rester  entre  nous-mêmes,  en  ce  temps  de  l’Avent.
Nous  allons  visiter  nos  frères,  nous  accueillons  les
étrangers, nous rencontrons les chefs de quartiers, nous
agissons dans la société,  nous travaillons comme Jésus
nous le demande dans les Béatitudes (Mat 5,3-11) : pour
les pauvres,  pour ceux qui  pleurent,  pour ceux qui  ont
faim,  pour  ceux qui  sont  victimes  de  l’injustice.  Nous
travaillons  pour  construire  le  Royaume  de  Dieu.  Un
Royaume qui vient, un Royaume d’amour et de vérité, un
Royaume de justice et  de paix,  de grâce et  de pardon,
comme nous le dit la préface du Christ Roi.

Pour  cela,  il  nous faut  apprendre à  lire les  signes des
temps.  Jésus  nous  dit  « en  regardant  le  figuier, vous
savez  que  l’hivernage  arrive.  Mais  vous  ne  savez  pas
reconnaître  les  signes,  que  Dieu  vous  envoie.  Vous
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regardez le ciel : le ciel est rouge, vous dites il fera beau
demain ! Mais vous ne savez   pas voir Dieu, qui vient
créer  une  terre  nouvelle » (Mat  24,32).   Ce temps  de
l’Avent, c’est le temps de l’attente du Seigneur. C’est le
temps du désir et de l’amour du Seigneur. C’est aussi le
temps de l’espérance. Nous cherchons à reconnaître les
signes  de  la  présence  de  Dieu,  dans  le  monde.  Nous
cherchons à voir Jésus, dans chacun de nos frères et de
nos sœurs. C’est cela qui nous aide à les respecter, et à
respecter les droits de l’homme. C’est cela qui aide aussi
à les aimer, de tout notre cœur. 

Nous cherchons aussi à  reconnaître Jésus, dans notre
société.  Notre  société  est  entrain  d’avancer.  On  lutte
contre les détournements d’argent, contre la délinquance,
contre le manque de sérieux au travail.  Tout  cela c’est
grâce à Dieu : c’est Dieu qui travaille dans le monde. Que
ce temps de l’Avent nous aide à reconnaître les signes de
Dieu, qui agit dans notre pays. Et que nous sachions nous
aider les uns les autres, à voir Dieu et à le reconnaître.
Saint  Pierre  nous  dit  « nous  attendons  des  cieux
nouveaux,  mais  aussi  une  terre nouvelle,  où la  justice
habitera » (2ème Pierre 3,13)
Bon temps de l’Avent à tous, et avec tous !

Figure 57: Port de Dakar
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1er Dimanche de l’Avent /B – (Marc 13, 33-37) 

Restez éveillés 

Jésus parle à ses disciples, de son retour dans le monde :
« Faites attention, ne dormez pas. Car vous ne savez pas,
quand  le  moment  viendra.  Ce  sera  comme  quand  un
homme part en voyage. Il quitte sa maison, et il laisse ses
serviteurs la garder. Il donne à chacun, un travail spécial
à  faire.  Et  il  demande  au  gardien,  de  rester  éveillé.
Restez  donc  éveillés,  car  vous  ne  savez  pas  quand  le
maître de la maison va revenir. Ce sera peut être le soir,
ou au milieu de la nuit, ou le matin quand le coq chante.
Si  le  maître  revient  tout  à  coup,  il  ne  doit  pas  vous
trouver en train de dormir. Ce que je vous dis là, je le dis
à tout le monde : restez éveillés ». 

« Seigneur, fais de nous des serviteurs réveillés, fidèles,
intelligents et responsables »

Nous commençons le temps de l’Avent. Jésus vient
nous dire « Réveillez-vous ». D’abord, Jésus parle de
sa venue à la fin du monde. Bien sûr nous ne savons
pas, quand cela viendra. Il faut être prêt. 

Ce  qu’il  dit  c’est  aussi  vrai  pour  notre  propre  mort :
« Vous ne connaissez ni le jour, ni l’heure ». Il s’agit de
l’heure  de notre  mort.  Sommes-nous  prêts à mourir ?
Que  faisons-nous  pour  préparer  nos  frères  et  sœurs
malades  ou  accidentés,  à  se  préparer   à  la  mort ?
Personnellement, et en communauté.

 Mais ces paroles de Jésus s’appliquent aussi, à notre
vie de chaque jour. Jésus nous dit  très souvent de
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veiller : «  Veillez et priez, en tout temps » (Luc 21,
26).  «  Veillez  pour ne pas  entrer  dans le  péché »
(Matthieu 20,  41).  Et  Pierre  ajoute :  « Veillons et
soyons sobres,  pour ne pas nous laisser  entraîner
dans  l’alcool,  les  plaisirs  sexuels  et  les  autres
plaisirs.  Car  notre  adversaire  le  diable,  tourne
autour  de  nous  » (1ère  Pierre  5,  8).  Et  Paul
explique : « C’est la nuit que l’on dort, c’est la nuit
que l’on se saoule. Mais nous, nous appartenons au
jour. Nous  nous  privons  des  plaisirs  de  la  terre.
Nous portons la foi et l’amour, comme une cuirasse
(une protection). Et l’espoir d’être sauvé comme un
casque » (1° Thes 5, 8). 

Figure 58: un temps pour changer notre vie

Ce temps de l’Avent est donc l’occasion de changer
notre  vie,  de  nous  réveiller,  et  de  revenir  au
Seigneur. Nous endormir, c’est  le danger  qui nous
guette.  Nous  pensons  que  nous  connaissons  déjà
Jésus,  et  nous  ne  cherchons  plus  à  mieux  le
connaître. Alors que Jésus veut nous enseigner des
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choses nouvelles, chaque jour. Nous avons pris des
habitudes  chrétiennes,  nous  faisons  nos  prières
régulièrement.  Mais  nous  ne  cherchons  plus  à
avancer  dans  la  vie  chrétienne,  pour  aimer
davantage.  Ni  à  changer  notre  vie,  pour  la  rendre
meilleure.  Et  quand  quelque  chose  de  nouveau
arrive,  nous ne le  voyons pas.  Nous ne cherchons
pas,  à  quoi  le  Seigneur  nous  appelle.  Nous
n’entendons plus les appels que Dieu nous adresse,
dans notre cœur. Et aussi par la bouche de nos frères.
« Merci Seigneur, de venir nous sauver »

-Que  nous  dit  l’Evangile  d’aujourd’hui ?  Le
maître qui part, confie sa maison aux serviteurs. Il
leur fait confiance. Jésus nous fait confiance, à nous
aussi. Il nous a confié son Eglise. Que faisons-nous,
pour  que  l’Eglise  devienne  meilleure ?  Pour  être
vraiment  la  maison  de  Dieu.  Pour  sortir  d’elle-
même, et aller vers les autres. Spécialement ceux qui
souffrent,  et  ceux  qui  ne  connaissent  pas  Jésus-
Christ  ?  Qu’allons-nous  faire,  pour  mériter  la
confiance que le Seigneur nous fait ?

Le maître donne à chacun un travail à faire. Je me
demande : quel est le travail que Jésus m’a donné ?
Quelles  sont  les  qualités,  que Dieu m’a  données ?
Comment je vais les utiliser, le mieux possible, et les
faire  grandir,  pour  mieux  aimer  Dieu,  et  mieux
servir  mes  frères ?  Comment  mieux  faire  mon
devoir, non seulement dans l’Eglise, mais aussi dans
la  société ?  Et  d’abord  pour  faire  avancer  mon
quartier, avec les autres habitants. 
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Figure 59: gardien
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Le maître  demande  au  gardien,  de  bien  garder  la
porte. Nous sommes tous les gardiens de nos frères.
Que faisons-nous pour cela ? 

Jésus termine,  en disant :  « Je vous ai  dit  à tous :
veillez ». Ces paroles de Jésus sont donc pour tous
les hommes. Comment allons-nous les annoncer, à
ceux qui nous entourent, qu’ils soient chrétiens ou
non ? 

Figure 60: Pape François devant le vitrail de
l'Esprit Saint

 «  Seigneur,  merci  de  nous  envoyer  ton  Esprit
Saint. Qu’Il nous garde éveillés » 

Voir aussi les commentaires du 1° dimanche de l’Avent
A, et le dimanche 19 C, 2° Livre p. 267
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Fête de l’Immaculée Conception : voir  l’année A

2ème Dimanche de l’Avent /B – (Marc 1, 1 à 8) 

L’enseignement de Jean Baptiste 

Voici le début de la Bonne Nouvelle, qui parle de Jésus-
Christ,  le  Fils  de  Dieu.  On  a  écrit  dans  le  livre  du
prophète  Isaïe :  «  Dieu  dit  :  Voici  que  j’envoie  mon
messager devant  toi,  pour t’ouvrir  le  chemin.  C’est  la
voix d’un homme, qui crie dans le désert : préparez le
chemin du Seigneur, faites-lui des routes bien droites ».
Jean apparaît dans le désert. Il baptise. Il lance cet appel
:  «  changez  de  vie,  faites-vous  baptiser,  et  Dieu
pardonnera  vos  péchés  ».  Et  tous  les  habitants  de  la
région de Judée, et de la ville de Jérusalem, viennent à
lui. Ils reconnaissent leurs péchés, devant tout le monde.
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Jean les baptise dans la rivière du Jourdain. Il porte un
habit fait avec des poils de chameau, et une ceinture de
cuir autour de la taille. Il mange des sauterelles, et du
miel sauvage. Il dit à la foule : « celui qui va venir après
moi, Il est plus grand que moi. Je ne mérite même pas de
me baisser, pour détacher sa chaussure. Moi, je vous ai
baptisé avec de l’eau. Mais Lui, il vous baptisera avec le
Saint Esprit ». 

Figure 61: Jean-Baptiste

Cet  Evangile  reprend  Mat  3,1-12  :  Voir  le
commentaire plus  haut  du  2°  dimanche  de  l’Avent,
année A 

3ème Dimanche de l’Avent /B – (Jean 1, 6-8 +
18-28) 

Jean annonce la venue du Sauveur 
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Dieu  envoie  son  messager, un  homme appelé  Jean.  Il
vient comme témoin, pour parler de la lumière. Il vient,
pour que tous croient,  à cause de ce qu’il  enseigne. Il
n’est pas lui-même la lumière. Il est le témoin, qui vient
pour parler de la lumière. Cette lumière, c’est la seule
vraie  lumière :  celle  qui  vient  dans  le  monde,  et  qui
éclaire tous les hommes. 

Les  juifs  de  Jérusalem  envoient  des  prêtres  et  des
serviteurs, pour demander à Jean : « qui es-tu ? ». Il ne
refuse pas de répondre, mais il dit très clairement, devant
tous : » je ne suis pas le Messie (le Sauveur) ». Ils lui
demandent  : »  Qui  es-tu  donc  ?  Es-  tu  le  prophète
Elie ? ».  Jean répond : « Non, je ne le suis pas. Ils disent
: « es-tu le prophète qui doit venir ? ». Il répond : « non,
je ne le suis pas ». Ils lui disent : « qui es-tu ? Car nous
devons  donner  une  réponse,  à  ceux  qui  nous  ont
envoyés !  Qu’est-ce  que  tu  dis  de  toi-même  ? ».  Jean
répond : «  je suis la voix d’un homme, qui crie dans le
désert : préparez un chemin bien droit pour le Seigneur,
comme l’a dit le prophète Isaïe ». Parmi les envoyés à
Jean, il y a des pharisiens. Ceux-ci lui demandent : « Si
tu n’es pas le Sauveur, ni Elie, ni le prophète, pourquoi
donc baptises-tu ? ». Jean leur répond : « moi, je baptise
avec de l’eau. Mais il y a au milieu de vous, quelqu’un
que vous ne connaissez pas. Il vient après moi. Mais je
ne mérite même pas, de détacher sa chaussure ». Tout
cela se passe à Béthanie, de l’autre côté de la rivière du
Jourdain, là où Jean baptise. 

Jean Baptiste : C’est le fils de Zacharie et d’Elisabeth,
mais c’est Dieu qui l’a  envoyé. Il ne s’est pas contenté
de parler, mais il a rendu témoignage à la Lumière par
toute  sa  vie,  pour  que  les  hommes  croient  en  Dieu.



Enraciner l’Evangile jour après
jour

Comme lui,  « nous  ne  sommes  pas  la  lumière ».  Mais
Dieu nous appelle  à rendre témoignage  à la  Lumière.
Mais  d’abord,   est-ce  que  nous  savons  accueillir  cette
lumière ?  Nous  sommes  de  la  famille  de  Jésus,  nous
sommes  ses  petits  frères  et  ses  petites  sœurs.  Si  nous
croyons en lui,  nous sommes vraiment  enfants de Dieu. 

Figure  62:  par  le  baptême,  nous  sommes
enfants de Dieu

Par le baptême, nous sommes nés de Dieu. Nous avons
été  remplis  de la  lumière  de  Dieu.  Ce  ne  sont  pas  les
idées des hommes, ni les désirs humains (la chair et le
sang),  qui  doivent  nous  guider  dans  notre  vie.  C’est
l’Esprit  Saint.  Mais  croyons-  nous  vraiment,  que  nous
sommes entrés dans la lumière de Dieu. Il ne suffit pas

Page 139



-V4 - Temps de l’Avent et de
Noël

pour nous, de garder les 10 commandements de Dieu, il
s’agit  de  vivre  dans  la   joie,  (dans  l’action  de  grâce).
D’être juste en toute notre  vie,  pour  vivre dans la vérité.
Et de nous laisser transformer par l’amour de Jésus, pour
pouvoir aimer comme lui. C’est Jésus, qui est le Lumière
de Dieu.  Il  nous fait  connaitre Dieu et  Il  nous conduit
vers le Père.

« Seigneur merci pour ta  lumière, ta grâce et ta vérité »

Nous  avons  déjà  parlé  de  Jean  Baptiste  plusieurs  fois
(voir  plus  haut,  le  commentaire  du  2°  dimanche  de
l’Avent A ). L’évangile d’aujourd’hui nous aide à mieux
vivre notre foi, à son exemple. Que remarquons-nous de
Jean Baptiste,  dans l’évangile d’aujourd’hui ? 

D’abord, il est vrai  et il est humble. Il dit clairement
« je ne suis pas  Elie, ni le  grand prophète ». Pourtant,
c’est bien lui le grand prophète, le dernier des prophètes,
celui qui nous a fait connaitre le Fils de Dieu. Il ne se
montre pas, en faisant le fier. Au contraire,  il dit : « je ne
mérite même pas, de détacher sa chaussure ». Il explique,
ce que Dieu lui a demandé de faire : « préparer le chemin
de Dieu, le rendre plat »,  pour aider les  hommes à aller
vers Dieu sans problème. C’est cela aussi, notre travail
de chrétien.

 Jean  Baptiste   ajoute :  « Je  crie  dans  le  désert ».
Pourquoi   vivait-il  dans  le  désert ?  Parce que  dans le
désert,  il  y  a  le  silence.  C’est  là  que  l’on  peut  bien
entendre  la Parole de Dieu. Jean Baptiste crie, il parle
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fort et sans avoir peur. Mais il n’est pas toujours écouté.
Cela nous arrivera souvent, à nous aussi. Nous voulons
faire  connaitre Jésus, que nous aimons. Mais les gens
refusent de nous écouter. Allons- nous nous décourager ?

Figure 63: Faisons connaître Jésus

Les pharisiens interrogent Jean Baptiste, sur le baptême.
Il dit : je baptise  seulement dans l’eau. Le baptême de
Jean  Baptiste,  c’était  pour  demander  pardon  des
péchés. Ce n’était pas encore le sacrement, qui nous fait
ressusciter avec Jésus, qui nous donne la vie éternelle, et
qui fait de nous des enfants de Dieu. Mais pour recevoir
le baptême, il faut d’abord laisser le péché. Et changer
notre vie, comme Jean Baptiste l’a demandé.

Jean  Baptiste  dit :  «  vous  ne  connaissez  pas  Jésus ».
Beaucoup de gens ne connaissent   pas Jésus autour de
nous. Comment le faire connaitre ? Pas seulement par nos
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paroles,  mais  par  notre  façon  de  vivre,  comme  Jean
Baptiste.  Et par notre joie. Car c’est de  cette façon, que
nous  montrons  que  Jésus  peut  remplir  notre  cœur,  et
rendre toute  notre vie heureuse. 

Figure 64: témoignons par notre Joie

Tout ceci se passait à Béthanie  de la Transjordanie. Le
village de Béthanie existe encore. Ce que  nous raconte
l’Evangile est vraiment arrivé. Nous devons le croire. La
Transjordanie, c’est de l’autre côté du Jourdain, en dehors
d’Israël.   Jean Baptiste ne s’adresse pas seulement aux
juifs, mais à tous les hommes. Car Jésus est venu sauver
les  hommes,  de  toutes  les  cultures,  les  races  et  les
religions.

« Merci  Seigneur,  de  nous  donner  la  grâce  de  te
connaitre »
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4ème Dimanche de l’Avent /B – (Luc 1, 26-38) 

Un ange demande à Marie d’être la Mère du Sauveur 

Le 6ème mois, Dieu envoie l’Ange Gabriel dans une ville
de Galilée, qui s’appelle Nazareth. Chez une jeune fille,
qui est fiancée à un homme nommé Joseph. Joseph est un
descendant  du roi  David.  Le nom de la  jeune fille  est
Marie. L’ange entre chez elle. Il lui dit : « sois heureuse,
toi  que  Dieu a  rempli  de  grâce.  Le  Seigneur est  avec
toi ».  Marie  est  très  étonnée  par  ces  paroles.  Elle  se
demande, ce que cette salutation veut dire. Alors l’ange
lui dit : « N’aies pas peur Marie, car tu as plu à Dieu. Tu
vas devenir enceinte, et tu mettras au monde un fils, que
tu appelleras Jésus. Il sera grand. On l’appellera le Fils
du Dieu Très Haut. Le Seigneur Dieu fera de lui un roi,
comme  l’a  été  David  son  ancêtre.  Il  commandera  le
peuple d’Israël pour toujours, et son pouvoir n’aura pas
de fin ». Marie dit  à l’ange : « comment cela sera-t-il
possible, puisque je suis vierge ». L’ange lui répond : «
le  Saint-Esprit  viendra  sur  toi.  La  puissance  du  Dieu
Très  Haut  te  recouvrira,  comme  une  ombre.  C’est
pourquoi, l’enfant saint qui va naître sera appelé  Fils de
Dieu.  Elisabeth  ta  parente  attend  elle-même  un  fils.
Pourtant elle est âgée. On disait d’elle, qu’elle ne pourra
pas avoir d’enfant. Maintenant, elle est au 6ème mois de
sa  grossesse.  Car  rien  n’est  impossible  à  Dieu.  Alors
Marie dit : « Je suis la servante du Seigneur. Que tout se
passe, comme tu l’as dit ». Et l’ange la quitte. 

1) Nous nous rappelons qui est Marie. 
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Souvent on montre Marie sur des images et des statues,
debout les mains jointes, un chapelet à la main et faisant
la prière. C’est vrai que Marie a beaucoup prié dans toute
sa  vie.  Quand  l’ange  Gabriel  est  venu  voir  Marie,
certainement qu’elle priait dans son cœur. Mais en même
temps, elle était au travail. Marie n’était pas comme une
statue, debout sans rien faire. C’était une femme de son
village, une mère de famille, elle travaillait à la maison,
elle s’occupait de son mari, elle éduquait son enfant. Elle
allait puiser de l’eau au puits avec ses voisines, elle les
aidait dans leurs besoins. C’est pour cela qu’elle est une
grande sainte. Marie n’a pas fait des miracles, Marie n’est
pas  partie  avec  Jésus,  annoncer  l’Evangile  dans  les
villages.  Elle  est  restée  à  la  maison,  simple  mère  de
famille. Mais tout ce qu’elle a fait, son travail de femme,
d’épouse, de mère, de voisine, elle l’a fait avec beaucoup
d’amour.  Elle  vivait   en  paix  avec  celles  et  ceux  qui
l’entouraient, elle faisait attention aux gens, comme elle
a fait attention aux nouveaux mariés à Cana : elle a vu
qu’ils  n’avaient  plus  de  vin,  et  qu’ils  auraient  honte.
Marie était proche de ceux qui souffraient. Mais elle leur
rendait service sans se montrer, dans la simplicité. Et elle
était là au pied de la croix, quand Jésus a eu besoin d’elle,
pour prier avec lui et le réconforter.

Marie  n’était  pas  une grande intellectuelle.  C’était  une
femme du village, c’était une « broussarde ». C’était une
analphabète, mais elle avait la foi en Dieu, et elle vivait
d’une  manière  digne.  Cette  fête  de  l’Immaculée
Conception  nous  appelle  donc  à  respecter  toutes  les
femmes, à  savoir  que toutes  les  femmes  sont  filles  de
Dieu, qu’elles ont leur dignité. En particulier les femmes
des villages, les femmes des familles pauvres, celles qui
doivent travailler de leurs mains, et  se débrouiller pour
nourrir leurs familles : les petites de la société qui n’ont
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pas  une  grande  place,  qui  ne  parlent  pas  français,  qui
n’ont pas eu le temps de faire des études.

Figure  65: Marie récupère le corps mort du
Christ

Car ce sont elles les premières, qui sont à l’exemple de
Marie.  Nous  ne  pouvons  pas  aimer  Marie,  si  nous
n’aimons pas les femmes autour de nous, surtout celles
qui  ont  besoin de notre  soutien.  Nous  ne pouvons pas
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respecter Marie, si nous ne respectons pas les femmes qui
sont autour de nous. C’est à cela que Dieu nous appelle

Marie est aussi connue  chez les musulmans. Le Coran
en parle très souvent. C’est pour cela que nous pouvons
la  fêter,  et  la  prier  ensemble.  Et  essayer  ensemble  de
suivre son exemple. 

.
2) Nous repensons à toute la vie de Marie :

- Son enfance et son éducation dans la foi, par ses parents
Anne  et  Joachim.  Nous  aussi,  nous  éduquons  nos
enfants dans la foi et l’amour 

Figure 66: éduquons nos enfants dans la Foi
et l'Amour

- L’annonciation : l’ange lui demande d’être la Mère de
Jésus, le Fils de Dieu. Elle répond : « Que tout se passe
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comme  Dieu  le  veut »  (Luc  1,  38).  Nous  aussi,  nous
voulons  faire  la  volonté  de  Dieu. Même  si  nous  ne
comprenons pas toujours, ce qu’Il nous demande. Nous
avons confiance en Lui. 

-  La visitation (Luc 1,  39) :  Marie va aider sa cousine
Elisabeth  à  accoucher.  Nous aidons tous  ceux qui  ont
besoin de nous, sans attendre qu’ils nous le demandent. 

- Son espérance quand elle dit merci à Dieu :  « qui se
souvient de son amour, qui donne à manger à ceux qui
ont faim, et qui relève les petits » (Luc 54). Nous voulons
avoir la même espérance quand nous sommes pauvres et
abaissés,  quand nous avons faim,  et  que les  gens sont
contre nous. 

- Sa prière et son courage au moment de Noël (Luc 2, 1) :
Elle  doit  marcher  plusieurs  jours,  depuis  Nazareth
jusqu’à Bethléem, alors que le moment d’accoucher est
arrivé pour elle. Elle n’est pas accueillie à Bethléem. Elle
doit accoucher dans un trou, où on mettait les animaux
quand il pleuvait : nous lui demandons d’avoir le même
courage pour accepter les difficultés de la vie et faire ce
que Dieu nous demande 

-  Sa prière  pour  garder dans son cœur, tout  ce  qui  est
arrivé (Luc 2,19) : comme elle, nous pensons à  tout ce
que Dieu fait pour nous.  Et nous lui disons merci  de
tout notre cœur. 

-  Son  obéissance  pour  circoncire  l’enfant,  comme
Moïse  l’a  demandé (Luc 2,  21).  Nous aussi,  nous
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voulons  garder  les  commandements  de  Dieu.  Et
vivre nos coutumes et  nos traditions dans la foi et
la prière. 

- Sa force au Temple, quand Siméon lui dit : »Ton
cœur va être transpercé par un couteau, à cause de
Jésus « (Luc  2,35).  Nous  la  prions  pour  avoir  la
même force quand notre vie est difficile. 

Figure 67: Prophétie de Siméon

- Son accueil des savants païens, venus adorer Jésus
(Matthieu 2, 1). Pour que nous vivions en paix, avec
les gens des autres races. Et que  nous accueillons
les gens des autres religions. 

- Son obéissance à Dieu, quand elle accepte de partir
en  Egypte,  pour  sauver  son  Fils  Jésus  (Matthieu
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2,14). Pour que nous aussi,  nous sachions  obéir à
Dieu, dans toute notre vie. 

- Sa confiance en Dieu, quand elle retrouve son Fils
Jésus au Temple, à 12 ans, mais qu’elle ne comprend
pas ce qu’Il lui dit (Luc 2, 50). Pour que nous aussi,
nous continuions à aimer nos enfants, et à leur faire
confiance. Même si nous ne les comprenons pas. Et
pour  être  unis,  mari  et  femme,  comme  Joseph  et
Marie, pour éduquer nos enfants. 

-  Son  attention  aux  autres,  comme  au  mariage  à
Cana : elle voit qu’il n’y a plus de vin (Jean 2, 1).
Pour que, comme Marie, nous faisions  attention à
nos  frères, et  cherchions  à  les  aider  dans  leurs
difficultés. 

- Son respect pour Jésus, quand elle le laisse partir,
pour  annoncer  l’Evangile.  Comme  Marie,  nous
voulons aimer nos enfants, nos parents et nos amis,
en respectant leurs libertés. 

- Son courage, quand elle se tient debout, au pied de
la croix, pendant que Jésus est en train de mourir, et
que les gens l’insultent (Jean 19, 25). Pour avoir le
même courage, quand les gens nous attaquent, parce
que nous sommes chrétiens. Et pour avoir  le même
amour, pour être à côté de nos frères, qui souffrent
et qui sont insultés. 

- Son autorité quand elle rassemble les apôtres, pour
se préparer à recevoir le Saint Esprit, le jour de la
Pentecôte (Actes 2,  1).  Pour  que nous aussi,  nous
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sachions  rassembler  nos  frères  dans  la  prière,
pour  accueillir  le  Saint  Esprit.  Et  aller  sans  peur,
annoncer l’Evangile dans le monde. 

C’est  à  tout  cela  que  Marie  nous  appelle  aussi
aujourd’hui. Et elle nous aide à le faire.

Figure 68: Marie est un modèle pour toutes
les femmes

3)  L’Evangile  d’aujourd’hui :  Marie est  vraiment
« pleine  de  grâce ». Elle  est  complètement  fidèle  à  la
Parole de Dieu. Elle nous montre le chemin. Rappelons-
nous, tout ce que nous avons dit de Marie. Comment le
vivre nous-mêmes ?
Nous croyons que « le Seigneur est avec nous », comme
Il est avec Marie. Mais comment répondons-nous à son
amour ?
« Marie est toute bouleversée. Elle se demande ce que
veut  dire  cette  salutation.   L’ange  lui  dit :  n’aie  pas
peur ! ».  L’ange nous dit la même chose aujourd’hui, au
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milieu  des  difficultés  de  notre  vie.  Même  si  nous  ne
comprenons pas ce qui nous arrive
Le nom de Jésus veut dire : »  Dieu sauve. Il est le plus
grand. Il est vraiment le Fils de Dieu Très Haut ». Il est
notre Roi, et son règne n’aura pas de fin. C’est l’ange,
envoyé  par  Dieu lui-même,  qui  le  dit.  Il  est  né  par  la
puissance du Saint Esprit. Il est le Saint de Dieu. Il est
venu apporter le Royaume de Dieu sur la terre. « Et son
règne n’aura pas de fin ». C’est en Lui que nous croyons,
à la suite de Marie.
Croyons-nous vraiment à cette parole de l’ange : « Rien
n’est impossible à Dieu » ?
Nous regardons Marie, qui nous montre le chemin de la
foi.  Et  de la confiance en Dieu.  Quand elle dit,  même
sans bien comprendre : « Je suis la servante du Seigneur.
Que tout m’arrive, comme tu l’as dit ».
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Figure 69: icône Marie

« Seigneur,  merci  pour  Marie,  qui  nous  montre  le
chemin de la foi et du bonheur »

Temps de Noël, Année B

Noel : voir année A
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Figure 70: crèche
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La Sainte Fami lle /B    (Luc 2,22-40)

Marie  et  Joseph  donne  leur  enfant  à  Dieu,  dans  le
Temple 

Le moment est arrivé pour Joseph et Marie, de faire la
prière pour être purifié, que demande la loi de Moïse. Ils
amènent   l’enfant  dans  la  ville  de  Jérusalem,  pour  le
donner au Seigneur. En effet, on a écrit dans la loi du
Seigneur :  «  Tout  garçon premier  né  sera  mis  à  part,
pour  le  Seigneur  ».  Ils  offrent  aussi  le  sacrifice,  que
demande la même loi : « une paire de tourterelles,  ou
deux jeunes pigeons ». 

A ce moment là, il  y a à Jérusalem un homme, appelé
Siméon. Cet homme est bon. Il respecte Dieu. Il attend
celui qui doit venir sauver Israël. Le Saint Esprit est avec
lui. Il lui a dit qu’il ne mourrait pas, avant d’avoir vu le
Messie (le Sauveur), envoyé par Dieu. Siméon vient dans
le temple, conduit par l’Esprit Saint. Quand les parents
de  Jésus  amènent  le  bébé,  pour  faire  ce  que  la  loi
demande, Siméon le prend dans ses bras. Il dit merci à
Dieu,  en disant  : » Maintenant  Seigneur, ce que Tu as
promis est arrivé. Tu peux laisser ton Serviteur mourir
dans la paix. Car j’ai vu de mes propres yeux ton salut,
que  Tu  as  préparé  devant  tous  les  peuples.  C’est  la
lumière,  qui  te  fera  connaître  à  tous  les  peuples  du
monde entier. Et qui donnera de la gloire, à Israël ton
peuple. 

Le père et la mère de Jésus sont très étonnés, de ce que
Siméon dit de l’enfant. Siméon les bénit. Il dit à Marie, la
mère de Jésus : « Dieu a choisi  cet  enfant,  pour faire
tomber et relever beaucoup de monde en Israël. Il sera
un  signe  de  Dieu,  au  sujet  duquel  les  hommes  vont
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s’opposer.  Il  fera  apparaître  en  pleine  lumière,  les
pensées qui sont cachées dans le cœur de beaucoup. Et
toi, femme, la souffrance transpercera ton cœur, comme
un couteau ». Il y a là aussi une femme prophète, appelée
Anne. C’est la fille de Phanuel, de la tribu d’Aser. Elle
est très âgée. Elle a vécu sept ans avec son mari, quand
elle  était  jeune,  puis  elle  est  devenue  veuve.  Elle  est
arrivée à l’âge de 84 ans. Elle ne quitte pas le Temple.
Elle sert Dieu jour et nuit. Elle jeûne et elle prie. Elle
arrive à ce même moment. Elle dit merci à Dieu. Et elle
parle  de l’enfant,  à  tous  ceux qui  attendent,  que Dieu
vienne délivrer Jérusalem. 

Les parents de Jésus ont fini de faire, tout ce que la loi du
Seigneur  demande.  Ils  retournent  avec  lui  en  Galilée,
dans leur ville de Nazareth. L’enfant grandit. Il devient
fort. Il est rempli de sagesse, et la bénédiction de Dieu
est sur lui. 
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Figure 71: Ils apportent 2 colombes

« Seigneur,   bénis  nos  familles.  Que  nous  vivions,
comme Joseph et Marie avec Jésus »

-Marie et Joseph ont la foi. Ils veulent faire, tout ce que
Dieu  leur  demande.  C’est  pourquoi,  ils  viennent  au
Temple, pour donner leur enfant à Dieu, comme Moise
l’a  demandé.  Et  ils  y  vont  ensemble,  Joseph et  Marie.
C’est  cela  que  nous  voulons  vivre  aussi   dans  nos
familles,  pour  être  heureux :  vivre  ensemble  mari   et
femme dans l’amour, et conduire nos enfants à Dieu.

Mais avant ils ont circoncis l’enfant (n° 21). Nous aussi,
nous connaissons la circoncision. Mais souvent, nous la
faisons sans aucune prière. Si nous sommes chrétiens, il
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est  important  que  nous  apprenions  à  célébrer  la
circoncision  dans  la  foi,  comme  toutes  les  autres
cérémonies traditionnelles : la grossesse, la  naissance
(sans attendre  le  sacrement  de Baptême),    le  mariage
coutumier (traditionnel, dans la famille, sans attendre le
sacrement de mariage), les rencontres familiales, et toutes
les  autres  cérémonies  traditionnelles.  En  particulier  au
moment  de  la  mort.  C’est  ce  qu’on  appelle
l’inculturation,  que  l’Eglise  nous  demande  depuis
longtemps. Mais que nous avons tellement de difficultés
à faire.

Marie et Joseph n’ont pas pu avoir un bœuf, ni même  un
mouton,  pour  l’offrir  en  sacrifice.  Ils  apportent
l’offrande des pauvres : deux petits oiseaux. Mais Dieu
regarde leur cœur. Il accueille les pauvres, aussi bien que
les riches.

-Siméon :  L’évangile  nous donne l’exemple  d’un  autre
croyant :  un  homme juste  et  religieux,  qui  attend,  que
Dieu vienne consoler Israël. C’est cela être croyant : pas
seulement prier, et garder les commandements de Dieu,
mais vivre toute sa vie avec Dieu. 
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Figure 72: La Joie de Siméon

Le chrétien, c’est quelqu’un  qui espère. Et qui attend la
venue de Dieu, qui vient nous consoler. Quelqu’un qui
sait reconnaitre Dieu, qui vient dans notre vie à travers
nos  frères.  Et  aussi,  qui  sait  reconnaitre  Dieu,  qui  est
présent dans les événements  de la société, et dans tout ce
qui se passe dans le monde. L’espérance chrétienne,  c’est
beaucoup plus que être optimiste (voir les choses du bon
côté). C’est croire que nous sommes  sauvés. Et attendre
avec  persévérance,  le Seigneur qui vient. C’est regarder
ce qui nous arrive, dans la foi, avec les yeux de Dieu. Et
commencer à avancer, malgré les difficultés. C’est aussi
commencer à vivre  l’Evangile, même si c’est difficile.
Au lieu de rester assis, dans une petite vie tranquille. 

L’Esprit Saint était sur Siméon. L’Esprit Saint est aussi
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sur nous, depuis notre baptême. Mais  est- ce que nous
l’écoutons dans  notre  cœur  ?  Est-  ce  que  nous  nous
laissons conduire par lui ?  Est-ce que nous faisons ce
qu’il  nous  demande ?  C’est  l’Esprit  Saint  qui  nous
permet, de voir Dieu dans nos frères. Comme Siméon a
reconnu le Fils de Dieu, dans ce petit bébé d’une famille
pauvre. 

Dieu  nous  demande  comme  Siméon,  de  prendre  les
enfants  dans  nos  bras,  et  de  les  offrir  à  Dieu.  Quelle
éducation donnons-nous  à  nos  enfants ?   Est-ce  que
notre exemple (pas seulement nos paroles)  les conduit
vers  Dieu  et  nos  frères ?  Ou  bien  vers  l’argent,   les
amusements, l’égoïsme, l’orgueil  et la puissance ? Est-ce
que nous éduquons nos enfants, comme Marie et Joseph
ont éduqué Jésus ? Pour qu’ils grandissent et deviennent
forts,  « qu’ils soient remplis de la Sagesse de Dieu, et
que la bénédiction de Dieu soit sur eux »,  comme Jésus.

Siméon prévient Marie, que Jésus relèvera beaucoup de
personnes. Mais aussi, qu’il en fera tomber beaucoup en
Israël. Il sera un signe de division.  A nous de choisir :
est-ce que nous voulons vivre avec Dieu, ou bâtir notre
vie   tout  seuls ?  Est-ce  que  nous  sommes  prêts   à
supporter les attaques, les critiques et les oppositions, à
cause de Jésus ? Alors, notre cœur sera transpercé par un
coupe- coupe, comme Marie. Nous souffrirons beaucoup.
Mais c’est justement quand nous sommes attaqués, que
nous pouvons nous dire notre foi, en expliquant pourquoi
nous agissons ainsi. Comme le disait  St Pierre : « Soyez
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toujours prêts, à rendre compte de l’espérance qui est en
vous. Mais faites le toujours, avec douceur et respect »
(1° Pi 3,15 et 16).

Figure 73: élevons nos enfants dans la Foi

Que dit  le  chant  de  Siméon ?  D’abord  que  Dieu  nous
donne la paix. Que Dieu nous sauve (30). Et que le Salut
de  Dieu  est  pour  tous  les  peuples,  pour  éclairer  les
nations païennes.  C’est  extraordinaire,  qu’un juif  de ce
temps-là,  ait  compris  cela.  Mais  nous-mêmes,  l’avons-
nous vraiment  compris ?  Comment être lumière pour
nos  frères ?  Comment  apporter  la  Bonne  Nouvelle  de
l’Evangile  qui  nous  libère,  à  ceux  qui  ne  sont  pas
chrétiens ? Comment apporter le Salut et la paix de Dieu,
à tout notre peuple, pour que notre pays devienne un peu
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plus, le Royaume de Dieu ? Comme Marie et Joseph qui
retournent  à  leur  village  de  Nazareth,  pour  vivre  avec
leurs frères, quand ils ont fini de faire, ce que la Loi de
Dieu leur demande. 

« Seigneur, merci pour ton Esprit Saint, qui nous fait
vivre notre vie  dans la foi »

-Anne : Un 2ème témoin de la foi, c’est Anne, une femme.
Car  bien  sûr,  les  femmes  sont  témoins  de  la  foi,  tout
autant que les hommes. Elle a 84 ans, elle est donc un
signe de fidélité à Dieu, pendant toute une vie. Et nous,
sommes nous prêts à aller jusqu’au bout  de notre vie, et
de notre foi, comme elle ?

Nous  voyons  que  « si  nous  servons Dieu  jour  et  nuit,
dans le jeûne et la prière »,  comme Anne, ce n’est pas
seulement pour dire merci à Dieu. Mais aussi pour nous
approcher de nos frères et de nos sœurs. Car les deux
vont ensemble. Comme Anne s’est approchée de Marie et
Joseph.  C’est  pour  reconnaître  Dieu,  dans  nos  frères,
comme Anne a reconnu le Fils de Dieu, dans Jésus. C’est
pour faire connaitre Jésus notre Sauveur, à tous  ceux qui
attendent que Dieu les délivre.

Anne est un modèle de vie, spécialement pour les veuves
(voir  1°  Cor  7,39-40  et  1°  Tim  5,3-16).  Mais  nous-
mêmes, savons-nous respecter les droits des veuves, et
les aider ? (Voir Dt 14,29 ; 24,17 et 27,19). Quelle place
leur donnons-nous, dans notre communauté ?
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Figure  74:  quelle  place  donnons-nous  aux
veuves, aux personnes âgées?

-« Quand les parents de Jésus ont fait, tout ce que la
loi du Seigneur demande,  ils  retournent  dans leur
village de Nazareth ». Comme eux, nous aussi, nous
voulons faire ce que Dieu nous demande. Mais notre
foi,  nous ne la vivons pas seulement  dans l’église
(au  Temple).  Nous  la  vivons  dans  notre  ville  ou
notre village, dans toutes les activités de notre vie. 

« Jésus grandissait  dans son corps,  mais  aussi  en
sagesse ». C’est pourquoi,  Il  plaisait  à Dieu. Il est
vraiment  notre  modèle.  Et  d’abord  le  modèle  des
enfants, pour  qu’ils  grandissent  comme  Lui :  en
prenant  leur  place  dans  la  famille,  en cherchant  à
prier  et  à  suivre  le  chemin  de  Dieu.  Et  déjà,  en
faisant  le  travail  de  Dieu,  selon  leur  âge  et  selon
leurs possibilités.
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Pour les parents, c’est un appel à éduquer leurs enfants
ensemble, comme Marie et Joseph ont éduqué Jésus. Les
aider  à  découvrir  les  choses  de  Dieu.  Prendre  soin  de
leurs enfants, pour tous leurs besoins. Pas seulement dans
leur corps, mais surtout en sagesse, et devant Dieu.

Nous tous, nous cherchons à grandir, pas seulement
dans notre corps, mais aussi en sagesse. Pour plaire
aux hommes, mais aussi à Dieu.

« Merci Seigneur, pour l’exemple de Jésus, de la
famille  de  Joseph  et  Marie,  de  Siméon  et  de  la
veuve Anne »

Saints  Innocents,  1°  janvier  et  Epiphanie :  voir
l’année A, plus haut
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Temps de l’Avent et de Noel, 
année C

1er Dimanche de l’Avent /C  – (Luc 21, 25-28 +
34-36) 

La venue du Fils de l’homme 

Jésus parle à ses disciples, de son retour sur la terre
: « Il y aura des signes dans le soleil, dans la lune et
dans les étoiles. Sur la terre, les nations auront peur.
Ils seront inquiets, à cause du grand bruit de la mer
et  des  vagues.  Des hommes mourront  de peur, en
pensant à ce qui va arriver sur toute la terre. Car
les forces du ciel trembleront. Alors, on verra le Fils
de l’homme arriver sur un nuage, avec beaucoup de
force  et  de  gloire.  Quand  cela  commencera  à
arriver, mettez-vous debout, relevez la tête. Car vous
allez être délivrés. 

Faites attention. Ne laissez pas votre cœur devenir
lourd, dans les fêtes et l’alcool, et dans les soucis de
cette vie. Sinon, le jour du Seigneur vous attrapera
d’un seul coup. Car Il descendra comme un filet, sur
les habitants de la terre entière. Ne vous endormez
pas. Priez tout le temps, pour avoir la force d’être
sauvé,  de  tout  ce  qui  va  arriver.  Et  pour  vous
présenter debout, devant le Fils de l’homme. »
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« Seigneur, viens nous délivrer »

Figure 75: Parousie

Qui est Jésus ?

Cet  Evangile  nous  parle  de  la  fin  du  monde.
Aujourd’hui encore, sur la terre, il y a des bruits très
forts de la mer et des vagues, des inondations, et des
tremblements de terre. Beaucoup de gens ont peur de
l’avenir, et de ce que nous allons devenir. Mais Jésus
est le Roi du monde. Il vient sur les nuages, avec
beaucoup de puissance et de gloire. 

Il est vraiment le Fils de Dieu. Il est rempli de gloire,
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car Il est ressuscité. Jésus ne vient pas nous juger,
encore moins nous punir. Il vient nous sauver (lire
Mat 25,31-46). Nous attendons son retour, avec joie
et impatience, sans aucune peur. 

Jésus  envoie  ses  anges,  appeler  les  hommes  du
monde entier. Jésus est le chef des anges. Il est donc
aussi  le  chef  des  génies,  et  de  tous  les  esprits
mauvais. Il est plus fort que tous les sorciers. Il nous
protège,  pendant que « les forces qui sont dans le
ciel tremblent ».  C’est pour cela, que nous pouvons
vivre  dans  la  paix  et  la  confiance.  Et  que  nous
relevons  la  tête,  comme  Jésus  Lui-même  nous  le
demande.

Quelle est la Bonne Nouvelle ?

Jésus  vient  sauver  notre  monde.  Il  vient  nous
délivrer, Il nous permet de nous remettre debout. Il
nous redonne force et courage, au milieu de tous les
malheurs du monde. Notre délivrance est proche.

Jésus va venir  nous prendre avec Lui. Après notre
mort, nous vivrons avec Jésus, auprès de Dieu. C’est
cela, notre confiance et notre espérance. Tout n’est
pas fini,  au moment de la mort. La vraie vie nous
attend au ciel. Le retour de Jésus, ce n’est donc pas
la  fin  du  monde,  comme  on  le  dit  parfois.  Au
contraire,  c’est  le  début  d’un  monde  nouveau,
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plein de lumière et de joie.

Notre vie est difficile. Tous, nous avons beaucoup de
problèmes et de souffrances. Et notre pays ne va pas
bien.  Pourquoi  gardons-nous  confiance,  malgré
tout ?  C’est  parce  que,  dans  chacune  de  nos
souffrances,  Jésus  vient  à  nous  avec  beaucoup  de
gloire, et aussi de puissance. Il vient vraiment nous
sauver. Nous pouvons nous appuyer sur Lui. Nous
accueillons  ces  paroles  de  Jésus  avec  foi :
« Redressez-vous  et  relevez  la  tête,  car  votre
délivrance est proche ».

Figure  76:  redressez-vous  et  relevez  la
tête...

Page 167



-V4 - Temps de l’Avent et de
Noël

« Merci  Seigneur, pour le courage et  l’espérance
que tu nous donnes »

Jésus  est  vraiment  le  Fils  de  Dieu.  Il  connait
l’avenir. C’est pourquoi Il annonce à l’avance, tous
les malheurs qui vont arriver. Ces tremblements de
terre, ce ne sont pas une punition de Dieu. C’est un
appel,  pour  savoir  ce  que  nous  devons  faire,  à
partir de ce qui se passe dans le monde. Les bruits
violents de la mer et des vagues, c’est bien ce qui
nous arrive. Et ce sont les tempêtes sans fin. Avec les
tornades, les tsunamis et les inondations. Parce que
nous avons cassé la terre avec nos gaz et nos usines.
Et la couche d’ozone, qui nous protège du soleil. A
cause de nos feux de brousse, la terre se réchauffe :
le désert avance, et la sécheresse. Et nous n’avons
plus  de  quoi  manger.  Il  nous  faut  changer  notre
façon de vivre. Il faut arrêter de casser la terre,  que
Dieu nous  a  donnée.  Il  faut  arrêter  de  la  salir  (la
pollution,  avec  nos  produits  chimiques   et
atomiques, et les ordures que nous jetons partout). Il
faut  respecter  la  Création  (l’environnement,
l’écologie).   Tout  cela,  nous  le  connaissons  bien
maintenant.  Il  faut  obliger  nos  gouvernements,  et
nos chefs d’état, à faire quelque chose. C’est ce que
notre foi en Dieu nous demande (Romains 8, 19-23).
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Et  ce  que  nous  devons faire,  pour  le  bien  de  nos
enfants qui vont venir après nous.

 

Figure 77: feu de brousse

« Les étoiles tomberont du ciel. Et les puissances qui
sont  dans  le  ciel  trembleront ».  Quelles  sont  ces
étoiles ? Ce ne sont pas seulement les matières du
ciel. Ce sont aussi les stars (star en anglais veut dire
étoile).  Ce  sont  tous  les  artistes  de  cinéma,  de  la
chanson, du football ou de la lutte. Ce sont tous les
puissants, les riches et ceux qui cherchent le pouvoir.
Ils pensent qu’ils sont les puissances du ciel. Mais
ils vont tous tomber. Comme le chantait déjà Marie :
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« Dieu  renverse  les  puissants  de  leurs  trônes.  Il
élève  les  humbles »  (Luc  2,52).  Jésus  va  changer
notre monde, Il va donner leur place aux pauvres
et  aux  petits.  Et  c’est  cela,  que  nous  devons
commencer  à  faire  tout  de  suite,  avec  la  force  de
Dieu.

-« Jésus nous parle de signes dans le soleil, la lune
et les étoiles ». Quels sont ces signes ? Nous n’avons
pas  à  attendre  des  miracles,  des  visions,  des
apparitions,  des  révélations  ou  d’autres  choses
extraordinaires. Il ne s’agit pas non plus de lire les
horoscopes,  dans  le  journal.  Ou  d’aller  voir  des
devins qui vont nous dire l’avenir, à partir de cartes
ou de cauris, pour nous annoncer des malheurs ou
des fausses prédictions. Il s’agit de  comprendre à
quoi Jésus nous appelle, à partir de ce qui se passe
dans le  monde.  « Sur  la  terre,  les  nations  auront
peur. Ils seront inquiets, à cause du grand bruit de
la mer et des vagues. Des hommes mourront de peur,
en pensant à ce qui va arriver sur toute la terre. Car
les forces du ciel trembleront «. C’est aussi un appel
du  Seigneur,  à  lutter  contre  les  malheurs  des
hommes.  Á  les  soulager  de  leurs  misères.  Et  à
apporter  à  nouveau le  courage  et  l’espérance,  aux
hommes qui tremblent de peur, et qui manquent de
force.
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« Merci  Seigneur, pour le courage et  l’espérance
que tu nous donnes »

Jésus nous dit : « Quand vous verrez ces évènements
arriver, sachez que  « Le moment  est  proche ».  Les
premiers chrétiens ont compris, que ce serait la fin
du monde. Car ils pensaient, que Jésus allait revenir
rapidement, pour juger le monde. D’abord, tous ces
malheurs peuvent s’appliquer aux romains, quand ils
sont venus casser la ville de Jérusalem. Mais cela est
vrai  aussi,  pour  l’époque  où  nous  vivons
actuellement. 
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Figure  78: enfant soldat: nous connaissons
beaucoup de malheurs

Nous  aussi,   nous   connaissons  beaucoup  de
malheurs  et  de  changements.  Mais  nous  croyons
qu’au  milieu  ce  tout  cela,  c’est  Jésus  vient  nous
sauver. Nous devons donc voir  les  choses  du  bon
côté,  dans  la  confiance  et  avec  espérance.  Mais
souvent, nous avons peur. Nous voyons ce qui ne va
pas,  au  lieu  de  voir  ce  qui  va  bien.  Et  cela  nous
décourage. Nous ne voyons pas le Seigneur  qui agir
dans  le  monde,  à  cause  de  notre  manque  de  foi.
« Seigneur que Ton Règne vienne »
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Figure  79:  Nous  n'avons  pas  une  vie
tranquille...

Cela veut dire aussi,  que  le Royaume de Dieu se
construit dans la difficulté et les luttes. Jésus ne
nous  a  pas  promis,  une  vie  tranquille  et  sans
problèmes. Il nous a dit : « Je suis venu mettre le feu
sur la terre ». Et aussi : « Le père sera contre le fils,
et le fils contre le père ». Jésus lui-même, toute sa
vie a été un combat. Il a supporté les critiques et les
attaques.  Il  nous  propose  sa  force.  Savons-nous
l’accueillir ?  Dans  tous  les  évènements  et  les
malheurs du monde, nous pouvons avoir confiance
en Jésus. Il  nous le dit  Lui-même :  « Le ciel et la
terre  passeront,  mais  mes  paroles  ne  passeront
pas ». 
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« Merci Seigneur, d’être avec  nous, pour changer
la vie du monde »

34-36)  Que faire     ? :

-Être prêt à accueillir Jésus Christ. Pour cela, faire le
bien chaque jour de notre vie, là où nous sommes,
selon nos possibilités.

-Commencer la vie du ciel sur cette terre. Au Ciel ce
sera la joie, la paix, l’entente et la communion totale.
Personne ne fera plus le mal.  C’est  cela que nous
devons commencer sur cette terre.

-Construire le Royaume de Dieu. Saint Pierre nous
dit :  « nous  attendons  des  cieux  nouveaux  et  une
terre  nouvelle,  où  la  justice  habitera »  (2°  Pierre
3,13).  Le Royaume de Dieu c’est  un Royaume de
justice et de paix, de grâce et d’amour, de pardon,
de réconciliation et de vérité. C’est tout cela que
nous  devons  faire  grandir  autour  de  nous,  pour
préparer le retour de Jésus sur la terre.
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Figure 80: faisons grandir un monde de Paix

Que faire encore ?

D’abord relever la tête. Nous redresser avec la force
de Jésus.

Rester éveillés pour accueillir  le Seigneur. Prendre
garde,  pour  ne  pas  nous  laisser  prendre,  par  les
soucis  de la  vie,  qui  nous font  oublier  Dieu. Prier
sans cesse.

Changer  notre  vie.  Ne  pas  laisser  notre  esprit
s’alourdir  dans  des  fêtes  sans  respect,  l’alcool,  la
drogue, la sexualité sans amour, ou les autres plaisirs
mauvais,  qui  nous font  perdre  notre  dignité.  Faire
confiance à Dieu, changer notre cœur et notre vie.
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Être  debout  pour  nous présenter  devant  le  Fils  de
l’Homme.  Être  fort  dans  la  foi.  Marcher  dans  le
chemin de Dieu, et avancer ensemble avec tous nos
frères.

2ème Dimanche de l’Avent /C – (Luc 3, 1 à 6) 

L’enseignement de Jean Baptiste 

C’est  la  quinzième année,  que   l’empereur  Tibère
commande.  Ponce  Pilate  est  le  gouverneur  de  la
Judée.  Le roi Hérode commande la Galilée et son
frère  Philippe,  le  territoire  de  l’Iturée  et  de  la
Trachonite. Lysanias commande sur l’Abilene. Anne
et Caïphe sont les grands prêtres. La parole de Dieu
se fait entendre à Jean, le fils de Zacharie, dans le
désert.  Jean  se  met  à  parcourir  toute  la  région,
autour de la rivière du Jourdain. Il lance cet appel :
« Changez de vie. Faites-vous baptiser, et Dieu vous
pardonnera vos péchés ». C’est ainsi qu’arrive, ce
que le prophète Isaïe avait écrit dans son Livre : «
La  voix  d’un  homme  qui  crie  dans  le  désert :
préparez  le  chemin  du  Seigneur.  Faites-lui  des
sentiers  bien  droits.  Toutes  les   vallées  seront
remplies. Toutes les montagnes et toutes les  collines
seront  aplaties.  Les  virages  de  la  route  seront
redressés.  Les  chemins  en  mauvais  état  seront
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réparés. Et tous les hommes verront, comment Dieu
nous sauve ». 

Figure 81: la parole de Dieu est annoncée à
Jean

Cet  Evangile  reprend  Mat  3,1-12  :  Voir  le
commentaire  plus  haut  au  2°  dimanche  de
l’Avent, année A 

3ème Dimanche de l’Avent /C – (Luc 3, 10-18) 

L’enseignement de Jean Baptiste 
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Les  foules  demandent  à  Jean  Baptiste  :  « que
devons-nous faire ? ».  Il leur répond : « celui qui a
deux chemises, qu’il en donne une, à celui qui n’en
a  pas.  Celui  qui  a  de  la  nourriture,  qu’il  la
partage ».  Les  gens  qui  ramassent  les  impôts
viennent aussi, pour être baptisés. Ils demandent à
Jean : « Maître, que devons nous faire ? «. Jean leur
répond : « Ne faites pas payer, plus que ce que la loi
commande ». Les soldats lui demandent aussi : « Et
nous que devons-nous faire ? ». Jean leur dit : «  Ne
prenez de l’argent à personne, par la force, ou en
faisant des accusations fausses. Soyez contents, avec
l’argent que l’on vous paye ». 

Le peuple attend plein d’espérance. Chacun pense
que Jean est peut-être le Messie (le Sauveur, envoyé
par  Dieu).  Jean  leur  dit  à  tous  :  «  Moi,  je  vous
baptise avec de l’eau. Mais quelqu’un de plus fort
que  moi  va  venir.  Je  ne  mérite  même  pas,  de
détacher  sa  chaussure.  Il  vous  baptisera  avec  le
Saint-Esprit, et avec le Feu. Il tient dans sa main le
panier,  pour  séparer  le  grain  et  la  paille.  Il
ramassera le grain dans son grenier. Mais Il brûlera
la  paille,  dans  un  feu  qui  ne  s’éteindra  jamais ».
Jean leur faisait encore beaucoup d’autres appels,
pour annoncer la Bonne Nouvelle au peuple. 

Quelle est la Bonne Nouvelle ?
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Le  peuple  attend  l’arrivée  du  Messie,  plein
d’espérance.  Et  nous,  est-ce  que  nous  gardons
confiance  dans  la  vie ?  Est-ce  que  nous  avons
vraiment l’espérance ? 

Jésus viendra nous baptiser, dans le Saint Esprit et
dans le feu. Jésus nous apporte l’Esprit de Dieu et la
force  de  l’amour,  pour  nous  faire  vivre  heureux,
avec Lui et comme Lui.

Jean est le plus grand des prophètes. Mais il n’ose
même pas détacher la chaussure de Jésus. Jésus est
vraiment le plus grand.  Il est le Fils de Dieu Lui-
même.

Jésus nous annonce  une Bonne Nouvelle, qui nous
rend heureux. Et qui nous montre le chemin qui nous
sauve.  Cette  Bonne  Nouvelle  est  pour  tous  les
hommes :  pour le peuple, pour notre vie ensemble
dans  la  société.  Pas  seulement  pour  notre  vie
personnelle.

Jésus est très bon pour nous. Mais  Il nous jugera,
d’après notre vie et nos actions. 
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Figure 82: nous serons jugés sur nos actions

Que faire ?

D’abord  comme  le  peuple,  avoir  un  grand  espoir,
croire qu’Il peut vraiment nous sauver, et  préparer
sa venue.

Partager avec nos frères et nos sœurs, et  aider tous
ceux  qui  ont  faim,  et  tous  ceux  qui  souffrent :
« Celui qui a deux chemises, qu’il en donne une à
celui qui n’en a pas. Celui qui a de la nourriture,
qu’il la partage ». C’est la charité.

Mais  aussi  chercher  la  justice :  arrêter  de  faire
souffrir  les  autres,  laisser  le  mal,  respecter  la  loi :



Enraciner l’Evangile jour après
jour

«Ne demandez pas plus d’impôts, que ce que la loi
commande ».

Chercher aussi la paix, laisser la méchanceté : « Ne
prenez d’argent à personne, par la force ou par de
fausses  accusations.  Soyez  contents  avec  votre
argent. Ne frappez pas les gens ».

Figure 83: ne faites pas le mal

Jésus  nous  baptise  avec  le  Saint  Esprit.  Nous
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écoutons le Saint Esprit, que Jésus nous a envoyé
dans notre cœur. Nous faisons ce que le Saint-Esprit
nous demande. Nous nous laissons conduire par Lui,
dans  toute  notre  vie.  Pour  cela,  nous  prenons  des
temps  de  silence,  pour  écouter  la  voix  du  Saint
Esprit dans notre cœur. Et savoir ce que nous devons
faire.

Jésus  nous  baptise  dans  le  feu.  Le  feu  brûle,  il
nettoie les champs, il  rend plus fort  le fer chez le
forgeron,  et  l’or  chez  le  bijoutier. Nous  purifions
notre  cœur,  nous  changeons  notre  vie,  nous
devenons forts dans la vie de Dieu. Le feu c’est aussi
le feu de l’amour : nous aimons nos frères de toutes
nos forces.

Jean  Baptiste  annonçait  la  Bonne  Nouvelle  au
peuple. Nous aussi, nous cherchons à  annoncer la
Bonne  Nouvelle  de  l’Evangile,  à  ceux  qui  nous
entourent,  et  qui  veulent  changer  leur  vie.  Pas
seulement aux chrétiens, mais à tous les hommes et
femmes  de  bonne  volonté.  Pas  seulement  aux
personnes une par une, mais au peuple tout entier.
En entrant dans les partis politiques, les syndicats, et
ONG et les autres organisations, les associations de
la ville et du quartier. Pour changer notre société.
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4ème Dimanche de l’Avent /C – (Luc 1, 39-45) 

Marie va visiter sa cousine Elisabeth 

Marie se met en route rapidement, pour aller dans
une ville des montagnes de Judée. Elle rentre dans
la maison de Zacharie. Elle salue Elisabeth. Quand
Elisabeth  entend  la  salutation  de  Marie,  l’enfant
remue  au-dedans  d’elle.  Elisabeth  est  remplie  du
Saint Esprit. Elle crie d’une voix forte : « Dieu t’a
bénie, plus que toutes les femmes. Et sa bénédiction
repose,  sur  l’enfant  que tu  vas  avoir. Qui  je  suis,
pour que la mère de mon Seigneur vienne jusqu’à
moi ? Car tu vois, quand j’ai entendu ta salutation,
l’enfant a remué de joie  au-dedans de moi.  Tu es
heureuse,  toi  qui  a  cru,  que  ce  que  l’ange  t’a
annoncé au nom du Seigneur, va arriver. 

« Marie, apprends-nous à aimer nos frères »

Dans  cet  Evangile  d’aujourd’hui,  nous  retrouvons
ces deux choses : D’abord la foi de Marie. Elisabeth
lui dit :  « Heureuse es tu,  d’avoir cru à ce que le
Seigneur t’a dit. Tu es bénie entre toutes les femmes,
et l’enfant dans ton ventre est béni ».  Marie est  la
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Mère de Dieu, parce qu’elle a cru en Sa parole. Et
qu’elle  a  fait  ce  que  Dieu  lui  demandait.  Son
bonheur  est  pour  chacun  de  nous  aujourd’hui,  si
nous vivons comme elle.

Figure 84: Marie rend visite à Elizabeth

Ensuite l’amour de Marie. Marie a appris de l’ange
Gabriel, qu’Elisabeth sa cousine est enceinte. Alors
qu’elle  est  vieille,  et  qu’elle  n’a  jamais  accouché.
Aussitôt elle se lève. Elle marche à pieds longtemps,
dans  les  montagnes,  pour  venir  la  rejoindre  et
l’aider. Ce n’est pas l’ange qui lui a dit : va aider ta
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cousine Elisabeth. C’est elle-même, Marie, qui y a
pensé dans son cœur. 

Marie faisait attention aux autres. Elle les aidait de
tout  son  cœur. Elle  était  là  chaque  fois,  qu’ils  en
avaient besoin.  Par exemple,  pour aider  les jeunes
mariés de Cana, pour qu’ils n’aient pas honte. Avec
les autres femmes au pied de la Croix ? Et le jour de
la Pentecôte, pour les réunir, et attendre la venue du
Saint Esprit. On nous dit que Marie s’est dépêchée
d’aller chez Elisabeth. Nous aussi, nous devons nous
dépêcher, d’aller aider les autres. Mais aussi de leur
apporter Jésus.
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Figure 85: les femmes s'entraident

Nous  voyons  la  rencontre  de  2  femmes :  Une,
Elisabeth, qui est âgée. Et qui est mariée à un prêtre
du  Temple  de  Jérusalem.  Elle  représente  tous  les
gens de la 1° Alliance. Tous ceux qui ont attendu la
venue du Sauveur, dans la foi. Depuis Abraham et
Moïse.  Mais  aussi  nos  propres  ancêtres,  qui
croyaient en Dieu,  eux aussi.  Marie elle,  nous fait
entrer dans la Nouvelle Alliance, en nous apportant
Jésus, le Sauveur de tous les hommes. 

Cette  rencontre,  c’est  aussi  la  rencontre  de  2
enfants : Jean Baptiste et Jésus. D’abord cela nous
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montre, que l’enfant est bien vivant dans le ventre
de sa mère, avant sa naissance. C’est pourquoi, nous
ne pouvons pas accepter les avortements.

Jean  Baptiste  a  reconnu  Jésus,  déjà  avant  sa
naissance.  C’est  grâce  à  cela,  qu’il  a  pu  le
reconnaître,  plus  tard,  quand  Jésus  est  venu  le
trouver,  au  bord  du  fleuve  Jourdain.  Jésus  est
vraiment le Fils de Dieu, notre Sauveur.

-Dans le chant de Marie qui suit (Luc 1, 46-55), là
aussi nous voyons la foi et la prière de Marie. Mais
aussi son humilité. Nous pouvons reprendre chacune
des  phrases de Marie, pour voir  ce que cela veut
dire, pour nous aujourd’hui. Et ce que nous devons
faire.

48 :  Elle  chante  « Il  s’est  penché  sur  sa  petite
servante ».  Marie  prie.  Et  dans  sa  prière,  elle  dit
merci à Dieu. C’est cela qui lui permet de vivre dans
la paix et dans la joie.
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Figure 86: enfants priant

50: L’amour de Dieu s’étend d’âge en âge, sur ceux
qui l’aiment. 

51 : Dieu renverse les orgueilleux et les puissants de
leur trône, il élève les humbles. 

53 : Dieu donne à manger à ceux qui ont faim, mais
les riches Il les laisse repartir les mains vides.  

-Marie  est  aussi  connue  chez  les  musulmans.  Le
Coran  en  parle  très  souvent.  C’est  pour  cela  que
nous  pouvons  la  fêter  et  la  prier  ensemble.  Et
essayer ensemble de suivre son exemple.
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Figure 87: suivons l'exemple de Marie

Voir  aussi  les  commentaires  plus  haut,  au  4ème
Dimanche de l’Avent /B, et à la fête de la Sainte
Famille B
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Noel et fête des Saints Innocents : Voir l’année
A, plus haut.

Figure 88: crèche
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Fête de la Sainte Famille /C – (Luc 2, 41 à 52) 

Jésus à douze ans, reste dans le Temple 

Chaque  année,  les  parents  de  Jésus  vont  à
Jérusalem, pour la fête de Pâques. Quand Jésus a
douze  ans,  ils  vont  à  la  fête,  comme  d’habitude.
Quand  la  fête  est  terminée,  ils  repartent.  Mais
l’enfant Jésus reste à Jérusalem. Ses parents ne s’en
aperçoivent pas. Ils pensent que Jésus est avec les
autres  gens,  qui  voyagent  avec  eux.  Ils  marchent
toute une journée. Puis ils commencent à chercher
Jésus, parmi leurs parents et leurs amis. Mais ils ne
le  trouvent  pas.  Ils  retournent  à  Jérusalem,  en  le
cherchant partout. Le troisième jour, ils le trouvent
dans  le  Temple.  Jésus  est  assis,  au  milieu  des
enseignants juifs. Il  les écoute,  et  il  leur pose des
questions.  Et  tous  ceux  qui  l’entendent  sont  très
étonnés,  de son intelligence,  et  des réponses qu’il
donne.  Quand  ses  parents  le  voient,  ils  sont  très
étonnés, eux aussi. Sa mère lui dit : « mon enfant,
pourquoi tu nous as fait cela ? Ton père et moi, nous
avions  très  peur, en te  cherchant  partout  ».  Jésus
leur répond : « Pourquoi me cherchez-vous ? Est-ce
que  vous  ne  savez  pas,  que  je  dois  être  dans  la
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maison de mon Père ? » Mais ils ne comprennent
pas, ce que Jésus leur dit. Jésus retourne avec eux à
Nazareth. Il leur obéit. Sa mère se rappelle dans son
cœur, tout ce qui s’est passé. Jésus grandit, dans son
corps  et  en  sagesse.  Et  il  plaît  à  Dieu,  et  aux
hommes. 

Figure 89: Jésus discute avec les sages

Qui est Jésus ?

Jésus a voulu être homme comme nous, et partager
toute  notre  vie,  depuis  la  naissance.  Il  n’est  pas
descendu du ciel comme un adulte, mais comme un
enfant, et même un bébé.

Jésus  grandissait  dans  son  corps,  mais  aussi  en
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sagesse.  Il  plaisait  à  Dieu  et  aux  hommes.  Il  est
vraiment  notre modèle.  Et  d’abord  le  modèle des
enfants, pour qu’ils grandissent comme Lui.

Jésus est croyant : il  prie avec sa famille, et avec
tout  son  peuple.  Dès  l’âge  de  12  ans,  il  va  au
pèlerinage à Jérusalem.

En même temps, Jésus a compris sa mission. Il doit
être  dans  la  maison de son Père.  Car  il  est  venu,
pour sauver tous les hommes

Jésus  répond  et  interroge  les  sages  juifs.  Il  a  la
sagesse de Dieu. Il est vraiment le Fils de Dieu.

En même temps, Jésus reste humble. Il obéit à ses
parents.  Il  accepte  de  revenir  à  Nazareth,  quand
ceux-ci le lui demandent.
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Figure  90:  Jésus  est  un  modèle  pour  les
enfants

Quelle est la Bonne Nouvelle ?

Jésus nous montre vraiment le chemin pour réussir
notre vie,  et  être heureux. Pas seulement pour les
enfants, mais aussi pour les adultes. Il nous rappelle
que Dieu est un Père, pour Lui et pour nous tous.

-Cette fête nous montre aussi l’amour de Marie.
Marie aime son Fils, de tout son cœur. Elle le fait
grandir  dans  la  foi.  Elle  l’amène  avec  elle,  au
pèlerinage  de  Jérusalem.  Quand  Jésus  est  perdu,
avec Joseph, elle souffre. Elle a peur. Elle cherche
Jésus,  pendant  3  jours  entiers.  Mais  quand elle  le
retrouve, elle ne le frappe pas, elle ne se met même
pas en colère. Elle demande seulement : » Pourquoi
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nous as-tu fait cela ? »

Ensuite, à Nazareth, elle continue à éduquer Jésus.
Et Jésus lui obéit. Elle le fait grandir, pas seulement
dans  son  corps,  mais  surtout  en  sagesse.  Devant
Dieu et devant les hommes.

Ce  que  Marie  a  fait  pour  Jésus,  elle  le  fait  pour
chacun  d’entre  nous:  elle  nous  aime,  elle  nous
conduit  dans  le  chemin  de  Dieu.  Elle  nous  fait
grandir dans la foi. 

Et elle le fait pour tous les hommes. Elle est notre
Mère qui nous aime tous. 

« Marie apprends nous à aimer Jésus, comme toi »
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Figure 91: icône Marie

Que faire     ?

Pour les enfants, grandir comme Jésus, en prenant
leur place dans la famille. En cherchant à prier, et à
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suivre  le  chemin  de  Dieu.  Et  déjà,  en  faisant  le
travail  de  Dieu,  selon  leur  âge,  et  selon  leurs
possibilités.

Pour  les  parents,  éduquer  les  enfants comme
Marie  et  Joseph  ont  éduqué  Jésus.  Les  aider  à
découvrir  les choses de Dieu.  Prendre soin de nos
enfants, savoir où ils sont et ce qu’ils font. Comme
Marie et Joseph sont partis à la recherche de Jésus
qui était perdu. Leur montrer amour et protection.

Figure 92: leur apporter amour et protection

Laisser les enfants libres, et les aider à répondre à
l’appel de Dieu. Nos enfants ne sont pas pour nous,
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ils sont pour Dieu.

Aimer nos enfants de tout notre cœur.

C’est très difficile d’être parents. Souvent nous ne
comprenons  pas  nos  enfants,  surtout  quand  ils
grandissent. Comme Marie : on nous dit, qu’elle n’a
pas compris la réponse de Jésus. C’est pourquoi, elle
lui  demande :  « pourquoi  nous  as-tu  fait  cela ?».
Nous  supportons ces  difficultés  de  l’éducation  de
nos enfants, dans la foi et la prière, comme Marie,
« qui se rappelait tout cela dans son cœur ».

Dans  le  couple, que  la  femme  prenne  ses
responsabilités, dans  tous  les  domaines.  Quand
Joseph et Marie retrouvent Jésus, ce n’est pas Joseph
qui parle, mais Marie. La femme doit avoir toute sa
place dans la famille. Et aussi dans la société.

Pour  nous  tous,  avoir  les  qualités  de  Jésus :  la
sagesse mais aussi l’humilité. 

Nous aussi nous devons être aux affaires de notre
Père, comme Jésus.

Nous tous nous devons grandir, pas seulement dans
notre  corps,  mais  aussi  en  sagesse.  Et  plaire  aux
hommes, mais aussi à Dieu.
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Figure 93: fais grandir en nous ton Amour

« Seigneur  fait  grandir  ton  amour  dans  nos
familles, à l’exemple de Joseph, Marie et Jésus »

-Nous pouvons aussi lire cet Evangile, du côté de
Saint  Joseph.   Joseph  nous  montre  comment
doivent se conduire les pères de familles, envers leur
femme et leurs enfants. Comme le dit Saint Paul, le
plus important,  c’est  l’amour. Mais l’amour, ça se
protège,  ça  s’entretient,  ça  se  nourrit.  Sinon,  c’est
comme le  feu,  il  meurt.  La  1°  chose,  c’est  de  se
parler, pour se dire ce que nous avons dans le cœur :
entre  mari  et  femme,  mais  aussi  entre  parents  et
enfants. Il faut savoir prendre un temps spécial pour
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cela, au moins chaque semaine. La 2° chose, c’est de
se pardonner.

Quelle  éducation donnons-nous  à  nos  enfants ?
Est-ce  que  notre  exemple  (pas  seulement  nos
paroles)   les  conduit  vers  Dieu et  nos  frères ? Ou
bien  vers  l’argent,   les  amusements,  l’égoïsme,
l’orgueil  et la puissance ? Est-ce que nous éduquons
nos  enfants,  pour  qu’ils  grandissent  et  deviennent
forts,  « qu’ils soient remplis de la Sagesse de Dieu,
et que la bénédiction de Dieu soit sur eux »,  comme
Jésus (Luc 2,40).

 « Merci Seigneur de nous donner Joseph et Marie,
qui nous montrent comment nous aimer  » 

Voir  aussi  plus  haut,  les  commentaires  de  la
Sainte Famille A et B.

Voir dans les livres précédents : 

Les parents et la famille : livre 2, page 25 ; 2, page
284 ; 3, 23ème dim. C. 

Le mariage : livre 3, 27ème dim. B; 3, 32ème dim.
C ; 

Les enfants : livre 3, 25ème dim. B ; 3, 26ème dim.
B ; 3, 27 dim. B. 
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1°  Janvier  et  fête  de  l’Epiphanie :  Voir  plus
haut, année A

Figure 94: visite des rois mages
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CALENDRIER LITURGIQUE

Dimanches et fêtes
2012-

2013 (C)
2013-

2014 (A)
2014-

2015 (B)

1er dim. de l'Avent 02-déc.
1er

décembre 30-nov.

Immaculée
Conception (8

décembre) Samedi 09-déc. Lundi

2e dim. de l'Avent 09-déc. 08-déc. 07-déc.

3e dim. de l'Avent 16-déc. 15-déc. 14-déc.

4e dim. de l'Avent 23-déc. 22-déc. 21-déc.

Noël (25 décembre) Mardi Mercredi Jeudi

Sainte Famille 30-déc. 29-déc. 28-déc.

Marie, Mère de Dieu
(1er janvier) Mardi Mercredi Jeudi

Épiphanie du
Seigneur 06-janv. 05-janv. 04-janv.
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